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В этом мире каждый как путник пользуется землей, как гостиницей – единственное его богатство это благочестие и
добродетель, которое он возьмет с собой. (Св. Иоанн Златоуст)

Празднование Казанской иконе Божией Матери
          (4 ноября  празднование в память избавления Москвы и России от поляков в 1612 г ).

В 1552 году Казанское ханство было
присоединено к Руси царем Иоанном Грозным.
60 000 русских людей было освобождено из
плена; началось обращение мусульман и
язычников в христианство. В 1579 г.
страшный пожар опустошил Казань. Он
начался в доме купца Онучина. После пожара
Матроне, девятилетней дочери купца, явилась
во сне Богородица и открыла ей, что под
развалинами их дома находится Ее
чудотворный образ, зарытый в земле тайными
исповедниками христианства еще при
татарском владычестве. Божия Матерь точно
указала место, где можно было найти икону.
Родители поначалу не обратили внимания на
рассказ девочки, но чудесное явление Небесной
Царицы повторилось трижды, причем в третий
раз оно было грозным.

Мать отвела Матрону к митрополиту
Казанскому Иову, та рассказала ему о
чудесном явлении. Все духовенство города, в
сопровождении огромной толпы народа,
направилось к дому Онучиных. Сейчас же
начались раскопки, но найти икону не удалось.
Тогда копать стала сама Матрона и тут же
обрела святой образ. Он был необыкновенной
красоты и сиял совершенно свежими красками,
как будто только что был написан. Митрополит
передал икону о. Ермолаю, наиболее
почитаемому в городе священнику, и тот,
высоко подняв ее над головой,
сопровождаемый крестным ходом, отнес чудесный образ на городскую площадь,
где и осенил им на четыре стороны весь собравшийся народ. Отец Ермолай
написал тропарь новоявленной иконе «Заступнице Усердная», который знала
вся Святая Русь.

Чудотворения от новоявленного образа начались немедленно по его обретении.
С того времени и поныне от образа Своего, явленного в городе Казани,
Царица Небесная щедро раздает Свою благодатную помощь всем православным,
с верою и надеждой к Ее защите прибегающим.

Через 10 лет на месте обретения чудотворной иконы митрополит Ермоген
(отец Ермолай принял постриг с именем Ермоген в Московском Чудовом
монастыре и вскоре был назначен на Казанскую кафедру) основал женский
монастырь в честь иконы Божией Матери Казанской, причем юная Матрона
Онучина приняла в нем постриг и стала потом игуменией. Совершивший
первый молебен перед святым образом, митрополит Ермоген составил сказание
о чудесах Казанской иконы Божией Матери.Свою чудесную помощь икона
явила в Смутное время, ровно через 33 года после обретения, когда Россия
подверглась вторжению польских интервентов, вынашивавших замыслы посадить
на Российский престол чужеземца и иноверца. Польские войска взяли Москву,
захватили в плен и заточили в темницу Патриарха Московского и всея Руси
Ермогена. В заточении Патриарх молился Богоматери, из темницы до
русских патриотов доходили его призывы, чтобы они «крепко стояли за веру,
унимали грабеж, сохраняли братство и, как обещались, положили души свои
за Дом Пречистой, за чудотворцев и за веру». И вскоре возникло нижегородское
ополчение Минина и Пожарского.

У князя Дмитрия Михайловича Пожарского был список с Казанской чудотворной
иконы. С этой иконой войска князя подошли к стенам захваченной поляками
Москвы. Готовясь к штурму, русское воинство три дня постилось и молилось
пред иконой Богоматери о победе. Архиепископу Элассонскому (из Греции)
Арсению, находившемуся в плену у поляков в осажденном Кремле, было
видение преподобного Сергия Радонежского, который сказал: «Арсений, наши
молитвы услышаны, предстательством Богородицы суд Божий об Отечестве

 преложен на милость, завтра Москва будет в
руках осаждающих и Россия спасена». И как
бы в подтверждение истинности пророчества
архиепископ исцелился от болезни.

Св. Арсений оповестил русских воинов о видении
и пророчестве великого святого Русской земли,
и на следующий день ополчение выбило поляков
из Китайгорода, а через два дня был освобожден
Кремль. В воскресенье (25 октября) русские
воины с крестным ходом пошли в Кремль с
чудотворным образом в руках. На лобном месте
встретились они с архиепископом Арсением,
несшим чудотворную Владимирскую икону
Божией Матери, которую он сохранил, несмотря
на все тяготы плена и болезни. Народ был
потрясен встречей двух чудотворных икон и
слезно молился Небесной Заступнице Русской
земли.

В память освобождения Москвы от поляков
установлено празднование Казанской Божией
Матери 22 октября/4 ноября, а в память
чудесного обретения иконы — 8/21 июля.
Празднование 22 октября распространялось на
Москву, а после 1649 года, по повелению царя
Алексея Михайловича, — на всю Русь. Князь
Пожарский в честь Пресвятой Богородицы за
помощь в победе воздвиг на Красной площади
в 1630е годы своим иждивением храм Казанской
иконы, где она хранилась почти 300 лет. В 20
е годы XX столетия храм был варварски

уничтожен. 4 ноября (22 октября) 1990 года Святейший Патриарх Московский
и всея Руси Алексий II освятил место и положил на него первый камень
воссоздаваемого храма.

Перед Полтавской битвой в 1709 г. русский царь Петр I с войском молился
перед Казанской иконой Божией Матери, а в 1721 г. перенес один из
списков иконы из Москвы в построенный им Петербург. В 1811 г. образ
был поставлен в только что построенном и освященном Казанском соборе,
где вскоре полководец Кутузов молился перед чудотворной иконой о победе
над французами. Святой образ осенял русских солдат, идущих на освобождение
России от иноземных захватчиков в 1812 г., и первая крупная победа была
одержана в день праздника иконы 22 октября, когда выпал снег и ударили
сильные морозы, сама Заступница пришла на помощь воинам.

По вере Русской Православной Церкви иконы Пречистой Богородицы
благодатным осенением расположились по лицу нашей Отчизны, образуя ее
защиту и Небесный покров. Образ Владимирской Божией Матери хранит и
благословляет наши северные пределы. Смоленская и Почаевская иконы
ограждают запад, а на восток, до края земли, простирает влияние чудотворный
Казанский образ Пречистой Богородицы.

Величаем Тя, /
Пресвятая Дево, /

и чтим образ Твой святый, /
от негоже истекает благодатная помощь /
всем, с верою притекающим к нему.



Поговорим о празднике

ПРОМЫСЕЛ БОЖИЙ И ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА

Пророчества о России в годы Великой Отечественной войны
Протоиерей Василий Швец

Отрывок из публикации "Чудеса от Казанской Иконы Божией Матери". Опубликовано в книге "Россия перед вторым
пришествием", стр. 295303.

См. также: Маршал Жуков. Сокровенная жизнь души

Перед самым началом Великой Отечественной войны (1941 год) одному старцу Валаамского монастыря (Валаам в то время принадлежал Финляндии) было
три видения во время службы в храме.

1. Он увидел Божию Матерь, Иоанна Крестителя, святителя Николая и сонм святых, которые молили Спасителя о том, чтобы Он не оставил Россию.
Спаситель отвечал, что в России так велика мерзость запустения, что невозможно терпеть эти беззакония. Все эти святые с Богородицей продолжали молить
Его со слезами, и, наконец, Спаситель сказал: "Я не оставлю Россию".

2. Матерь Божия и святой Иоанн Креститель стоят перед престолом Спасителя и молят Его о спасении России. Он ответил: "Я не оставлю Россию".

3. Матерь Божия одна стоит перед Сыном Своим и со слезами молит Его о спасении России. Она сказала: "Вспомни, Сын Мой, как Я стояла у Креста
Твоего и хотела встать на колени перед Ним". Спаситель сказал: "Не надо, Я знаю, как Ты любишь Россию, и ради слов Твоих не оставлю ее. Накажу,
но сохраню…"
(Старец, которому было видение, почил в ПсковоПечерском монастыре, прожив около ста лет.)

Началась страшная война, в которой враг имел единственную цель: уничтожить Россию, Святую Русь, уничтожить народ России, стереть с лица земли самое
понятие  Россия. Тогда произошло событие, имеющее огромное значение для судеб России, а может быть, и для всего мира. Мы часто думаем, все чудеса
и знамения были в прошлом, но они совершаются постоянно, только нужно быть в молитве. Не часто такое было в истории народов и потому они должны
оставаться в памяти людей для нашего укрепления, утверждения в вере и надежде, что не оставлены Промыслом Божиим. Речь будет идти об иконе Божией
Матери.

Стояла зима 1941 года. Немцы рвались к Москве. Страна стояла на грани катастрофы. В те дни почти никто не верил в победу; не знали, что делать,
видели только погибель, повсюду были паника, страх, уныние.

Когда началась Великая Отечественная война, Патриарх Антиохийский Александр III обратился с посланием к христианам всего мира о молитвенной
материальной помощи России. Очень немного истинных друзей оставалось у нашей страны тогда. Были великие молитвенники и на Руси, такие, как
иеросхимонах Серафим Вырицкий. Тысячу дней и ночей стоял он на молитве о спасении страны и народа России в тяжелейшие годы, когда страну терзали
враги, как и в 1612 году. Промыслом Божиим для изъявления воли Божией и определения судьбы страны и народа России был избран друг и молитвенник
за нее из братской Церкви  митрополит гор Ливанских Илия (Антиохийский Патриархат). Он знал, что значит Россия для мира; знал, и поэтому всегда
молился о спасении страны Российской, о просветлении народа. После обращения Александра III митрополит Илия стал еще горячее всем сердцем молиться
за спасение России от погибели, от нашествия вражеского. Он решил затвориться и просить Божию Матерь открыть, чем можно помочь России. Он
спустился в каменное подземелье, куда не доносился ни один звук с земли, где не было ничего, кроме иконы Божией Матери. Владыка затворился там, не
вкушая пищи, не пил, не спал, а только, стоя на коленях, молился перед иконой Божией Матери с лампадой. Каждое утро владыке приносили сводки с
фронта о числе убитых и о том, куда дошел враг. Через трое суток бдения ему явилась в огненном столпе Сама Божия Матерь и объявила, что избран
он, истинный молитвенник и друг России, для того, чтобы передать определение Божие для страны и народа российского. Если все, что определено, не будет
выполнено, Россия погибнет.

"Должны быть открыты во всей стране храмы, монастыри, духовные академии и семинарии. Священники должны быть возвращены с фронтов и из тюрем,
должны начать служить. Сейчас готовятся к сдаче Ленинграда,  сдавать нельзя. Пусть вынесут,  сказала Она,  чудотворную икону Казанской Божией
Матери и обнесут ее крестным ходом вокруг города, тогда ни один враг не ступит на святую его землю. Это избранный город. Перед Казанскою иконою
нужно совершить молебен в Москве; затем она должна быть в Сталинграде, сдавать который врагу нельзя. Казанская икона должна идти с войсками до
границ России. Когда война окончится, митрополит Илия должен приехать в Россию и рассказать о том, как она была спасена". Владыка связался с
представителями Русской Церкви, с советским правительством и передал им все, что было определено. И теперь хранятся в архивах письма и телеграммы,
переданные митрополитом Илией в Москву.

Сталин вызвал к себе митрополита Ленинградского Алексия (Симанского), местоблюстителя патриаршего престола митрополита Сергия (Страгородского) и
обещал исполнить все, что передал митрополит Илия, ибо не видел больше никакой возможности спасти положение. Все произошло так, как и было
предсказано. Не было сил, чтобы удержать врага. Был страшный голод, ежедневно умирали тысячи людей. Из Владимирского собора вынесли Казанскую
икону Божией Матери и обошли с ней крестным ходом вокруг Ленинграда  город был спасен. Но многим до сих пор непонятно, чем держался Ленинград,
ведь помощи ему практически не было: то, что подвозили, было каплей в море. И тем не менее город выстоял. Снова подтвердились слова, сказанные
святителем Митрофаном <Воронежским> Петру I о том, что город святого апостола Петра избран Самой Божией Матерью, и пока Казанская Ее икона
в городе и есть молящиеся, враг не может войти в город. Вот почему ленинградцы так почитают Казанскую икону Божией Матери. Она все время от
основания города была Заступницей его, да и всей России. Интересно и то, что блокада Ленинграда была прорвана в день празднования святой
равноапостольной Нины, просветительницы Грузии. После Ленинграда Казанская икона начала свое шествие по России. Да и Москва была спасена чудом.
Разгром немцев под Москвой  это истинное чудо, явленное молитвами и заступничеством Божией Матери. Немцы в панике бежали, гонимые ужасом, по
дороге валялась брошенная техника, и никто из немецких и наших генералов не мог понять, как и почему это произошло. Волоколамское шоссе было
свободно, и ничто не мешало немцам войти в Москву (см. прим. 1). Затем Казанскую икону перевезли в Сталинград. Там перед ней шла непрестанная
служба  молебны и поминовения погибших воинов. Икона стояла среди наших войск на правом берегу Волги, и немцы не смогли перейти реку, сколько
усилий ни прилагали. Был момент, когда защитники города остались на маленьком пятачке у Волги, но немцы не смогли столкнуть наших воинов, ибо там
была Казанская икона Божией Матери (так называемая "Малая земля"). Знаменитая Сталинградская битва началась с молебна перед этой иконой, и только
после этого был дан сигнал к наступлению (см. прим. 2). Икону привозили на самые трудные участки фронта, где были критические положения, в места,
где готовились наступления. Священство служило молебны, солдат кропили святой водой. Как умиленно и радостно многие принимали все это!

 Пришло время славной древности Российской! Какие были молитвенники на Русской земле! И Божия Матерь по их молитвам отгоняла врагов, вселяя в
них ужас. Рассказы о чудесных случаях приходилось слышать и от многих фронтовиков, в том числе и от неверующих. Хочется рассказать об одном таком
свидетельстве заступничества и помощи Божией Матери. Произошло это во время штурма Кенигсберга в 1944 году. Вот что рассказывает офицер, бывший
в самом центре событий битвы за этот городкрепость: "Наши войска уже совсем выдохлись, а немцы были все еще сильны, потери были огромны и чаша
весов колебалась, мы могли там потерпеть страшное поражение. Вдруг видим: приехал командующий фронтом, много офицеров и с ними священники с
иконой. Многие стали шутить: "Вот попов привезли, сейчас они нам помогут..." Но командующий быстро прекратил всякие шутки, приказал всем
построиться, снять головные уборы. Священники отслужили молебен и пошли с иконой к передовой. Мы с недоумением смотрели: куда они идут во весь
рост? Их же всех перебьют! От немцев была такая стрельба  огненная стена! Но они спокойно шли в огонь. И вдруг стрельба с немецкой стороны
одновременно прекратилась, как оборвалась. Тогда был дан сигнал  и наши войска начали общий штурм Кенигсберга с суши и с моря. Произошло
невероятное: немцы гибли тысячами и тысячами сдавались в плен! Как потом в один голос рассказывали пленные  перед самым русским штурмом "в небе
появилась Мадонна" (так они называют Богородицу), Которая была видна всей немецкой армии, и у всех абсолютно отказало оружие  они не смогли
сделать ни одного выстрела. Тогдато наши войска, преодолев заграждения, легко сломили (рукопашное) сопротивление и взяли город, который до этого
был неприступен, и мы несли такие потери! Во время этого явления немцы падали на колени, и очень многие поняли, в чем здесь дело и Кто помогает
русским!" И еще один факт. Киев  матерь городов русских  был освобожден нашими войсками 22 октября  в день празднования Казанской иконы Божией
Матери (по церковному календарю, или 4 ноября гражданского стиля). И это было весьма знаменательно для народа России: отсюда началась Русь наша;
здесь произошло Крещение нашего народа, который избрал навсегда христианство, Православную веру! Вся истинная сила и все истинное счастье русского
народа  в Православной вере! 20 000 храмов Русской Православной Церкви было открыто в то время. Вся Россия молилась тогда! Молился даже Иосиф
Сталин (об этом есть свидетельства). Б.М. Шапошников, царский генерал, не скрывавший своих религиозных убеждений, часами беседовал со Сталиным,
и все его советы (в том числе одеть войска в старую форму царской армии с погонами) были приняты. А.В. Василевский, по рекомендации Б. М.
Шапошникова назначенный на смену ему начальником Генштаба, был сыном священника, и отец его еще был жив.

Церковь благословила Отечественную войну русского народа, и Благословение это было утверждено на Небе. От Престола Всевышнего и возгорелся дух
России!.. Сколько старших офицеров, не говоря уже о солдатах, молились перед боем! Многие командиры, да и сам маршал Жуков говорили перед боем:
"С Богом!" Один офицер, сидевший на связи с летчиками во время боевых вылетов, рассказывал, что часто слышал в наушниках, как пилоты горящих
самолетов кричали: "Господи! Прими с миром дух мой!.."
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Тогда же были открыты духовные семинарии, академии, возобновлена ТроицеСергиева лавра, КиевоПечерская лавра и многие монастыри. Было решено
перенести мощи святителя Алексия, митрополита Московского и всея Руси, в Богоявленский собор, где стояла всю войну та самая чудотворная икона
Казанской Божией Матери, которая была с ополчением 1812 года. Наступило время возвращения Веры на Русской земле, как и предсказывали наши
святые.
В 1947 году Сталин исполнил свое обещание и в октябре пригласил митрополита Илию в Россию. Он побоялся не исполнить указания Божией Матери,
ибо все пророчества, переданные владыкой Ливана, сбылись. Перед приездом гостя Сталин вызвал владыку Алексия, ставшего тогда уже Патриархом, и
спросил: "Чем может отблагодарить митрополита Илию Русская Церковь?" Святейший предложил подарить митрополиту Ливанскому икону Казанской
Божией Матери, крест с драгоценностями и панагию, украшенную драгоценными каменьями из всех областей страны, чтобы вся Россия участвовала в этом
подарке. По распоряжению Сталина самые искусные ювелиры изготовили панагию и крест.

Митрополит Илия прибыл в Москву, встретили его торжественно. На церемониивстрече ему преподнесли икону, крест и панагию. Как он был растроган!
Он говорил, что всю войну день и ночь молился о спасении России. "Я счастлив,  сказал владыка Илия,  что мне довелось стать свидетелем возрождения
Православной Веры на Святой Руси и увидеть, что Господь и Божия Матерь не оставили вашу страну, а напротив  почтили ее особым Благоволением.
С великой благодарностью принимаю эти дары от всей земли Русской, как память о любимой мною стране и ее народе. Желаю вам, дорогие мои, и
надеюсь, что по словам великого святого земли Российской  преподобного Серафима Саровского  вы посреди лета запоете "Христос Воскресе!" Вот
радостьто будет по всей земли великой".

Тогда же Правительство наградило его Сталинской премией за помощь нашей стране во время Великой Отечественной войны. От премии владыка отказался,
сказав, что монаху деньги не нужны: "Пусть они пойдут на нужды вашей страны. Мы сами решили передать вашей стране 200 000 долларов для помощи
детям сиротам, у которых родители погибли на войне",  сказал митрополит Илия...

Из Москвы митрополит Ливанский поехал в Ленинград (это было в первых числах ноября 1947 года). Приведем здесь запись одного из очевидцев
пребывания владыки Илии в Ленинграде и еще о двух встречах с ним: "Перед самым приездом митрополита Илии в Ленинград мне явился во сне какой
то священник и сказал: "Через три дня ты узнаешь, как была спасена Россия. Не забудь об этом и поведай другим". И вот по делам службы через три
дня я оказался рано утром на Московском вокзале (отправлял контейнеры). Вдруг вижу идет начальник МВД города, с ним множество милиции, солдат,
почетный караул, никого не пускают. Все говорят: "Наверно, Сталин приехал..." Подхожу к оцеплению и вижу: идет Косыгин (его, наверно, как ленинградца
направили сопровождать владыку Илию), с ним митрополит Ленинградский Григорий, а между ними митрополит в восточном клобуке. Тогда я вспомнил
про сон и подумал: "Чтото сегодня будет в соборе?" Утром 9 ноября митрополит Илия служил Литургию в кафедральном Никольском соборе, тогда же
он преподнес храму частичку мощей святителя Николая перед солеёй слева у главного престола. На следующий день я пришел к знакомому, а он говорит:
"Поехали во Владимирский собор, там будет сегодня великое торжество, весь город об этом говорит!" "Зачем так рано? Ведь еще три часа до службы",
 говорю я. "Да иначе не попадем, столько народа соберется!" И вот пошли во Владимирский собор. Чтото необыкновенное в городе творится: все
прилежащие улицы заполнены народом. Около двухсот тысяч человек стояло у храма, весь транспорт остановился, проходы загорожены, еле пробрались
к нему. Стоим около храма, а внутрь не попасть: солдаты стоят в оцеплении и никого не пускают. Вдруг из боковой двери выбегает староста (наш
знакомый), увидел нас и зовет: "Пошли! Я вас дожидался!" Он провел нас в храм, и мы оказались у самой солеи! Слева от солеи было отгорожено место,
и там стояли члены Правительства. Мы насчитали  42 человека. И вот появились  митрополит Илия, митрополит Григорий и священство. Началась служба.
Отслужили малую вечерню, после чего состоялось возложение драгоценного венца  дара владыки Илии на Казанскую икону Божией Матери. По возложении
венца он произнес проповедь. Он рассказал все: как явилась ему Божия Матерь, что Она поведала ему. "Я молился за ваш прекрасный город и так
благодарен Господу, что Он удостоил меня побывать здесь, молиться вместе с вами! Я увидел, что Матерь Божия не оставила чад Своих. Мне преподнесли
крест с камнями со всей земли Русской, панагию и икону Казанской Божией Матери. Крест этот я положу на престол нашего кафедрального собора в
Ливане и обещаю вам, дорогие, что крест из России всегда будет лежать на престоле, пока я буду жить на земле. Я завещаю, чтобы и после моей кончины
крест остался на престоле. Икона Казанской Божией Матери будет находиться в алтаре и всегда будет напоминать мне во время богослужения о России.
Простите, дорогие мои, что не могу благословить и обнять каждого из вас! Посылаю Благословение Господне на всех вас и всегда, пока я жив, буду
молиться о вас!"

Конечно, говорил он через переводчика, но почти все в храме плакали. Это незабываемо! Какое счастье тому, кто мог быть в этот день во Владимирском
соборе, какая радость на всю жизнь! Это был такой духовный подъем, такая могучая общая молитва! Все чувствовали себя братьями и самыми дорогими
друг другу людьми!

И вот  все запели: "Заступница усердная..." Невозможно передать, какое чувство было во время пения! Казалось, что пел весь храм и весь народ поднялся
на воздух! Когда вышли из храма, тропарь Казанской иконе Божией Матери запели все стоящие на площади, на прилегающих улицах, у стадиона  десятки
тысяч, все пели: "Заступница усердная..." Люди плакали и молились истинной Заступнице и Спасительнице России!

На следующий день, 11 ноября, митрополита Илию торжественно встречали в Духовной академии; епископ Симеон (ректор академии) сказал прекрасное
трогательное слово: "Когда вы, дорогой Владыко, будете совершать крестное знамение, то при призывании имени Господа нашего Иисуса Христа вы всегда
будете касаться тремя перстами панагии и сразу вспомните нашу страну и помолитесь о России нашей Заступнице  Божией Матери, потому что в панагии
 изображение Владычицы нашей с Господом в окружении всей Российской земли. Это великий символ, издревле Русь называется Домом Божией Матери;
здесь, в панагии вашей,  изображение Божией Матери в окружении всей Российской земли! Ибо нет земли в России, которая не дала бы частички своей
для этой панагии!"

Все учащиеся академии и семинарии (их тогда было немного) удостоились видеть этого Богоносного Святителя Востока Божиего и получить лично его
Благословение. Это яркое событие и доныне хранит благодарная память сердца. Господь сподобил еще дважды увидеть этого великого молитвенника.

Вторая встреча была в ПсковоПечерском монастыре во время второго приезда его в Россию в 1954 году. Тогда в Печерах были три Патриарха и
множество иереев. Все спустились в пещеры и вошли в церковь Воскресения (это было в августе) и запели: "Христос Воскресе!" и все пасхальные стихиры
 и это посреди лета! На греческом, славянском и арабском языках! Как умилительно и торжественно! У всех бороды были мокры от слез!

В третий раз довелось увидеть владыку в 1963 году в алтаре Псковского Троицкого собора. Подошел к нему под благословение и сказал: "Дорогой Владыко!
Вас помнят в Ленинграде и молятся о Вас. И всегда будут помнить! Мне довелось быть во Владимирском соборе в 1947 году в Ваш приезд. Спаси Вас
Господи!" Он прямо переменился в лице и начал говорить порусски, но не очень хорошо, медленно, но твердо выговаривая слова. О, это настоящий старец!
Какие у него были глаза! Когда он услышал мои слова, у него потекли слезы и он сказал: "Как же у вас любят Бога! Нигде так не любят Бога и Божью
Матерь, как у вас! Какое счастье быть в России! Это невозможно говорить! Я был в Иерусалиме на празднике Пасхи Христовой, я был во многих странах,
я был в Португалии, когда праздновали день памяти явления Божией Матери, где собралось 70 000 человек, но такого я не видел никогда! Такой любви
и веры я не видел нигде! Как тогда пели на улицах: "Заступница усердная!.." Тысячи людей  единым сердцем! Я плакал, я не мог ничего сказать..." А слезы
прямо текут по его щекам; все в недоумении: почему почетный гость плачет? А он продолжает: "Я всегда молюсь за ваш город, он в сердце. Я очень люблю
вашу страну и ваш народ!" И поцеловал меня.

 Такая горячая любовь Святителя Востока Божиего предстоит за нас! Как можно не помнить и не благодарить за нее Господа! После службы митрополит
Илия отслужил в Троицком соборе молебен Казанской иконе Божией Матери, и я удостоился сослужить ему.

Это было хрущевское время безумной ненависти к многострадальной Церкви нашей и нового гонения на нее; богомудрый Святитель все понимал. И может
быть, по его молитвам это безумное неронство на следующий год кончилось с таким позором для ненавистника  пример будущим нечестивцам (2 Пет.
2, 6)!

Всего несколько лет назад отошел митрополит Илия Ливанский ко Господу в возрасте 97 лет (27 июня 1979 года.  Прим. ред.). В некрологе "Журнала
Московской Патриархии" было сказано, что он был другом и молитвенником нашей Родины.

Ныне чудотворная икона Казанской Божией Матери стоит во Владимир ском соборе Ленинграда и все так же является знамением благодатного Покрова
Царицы нашей Небесной. Мы все должны помнить обетование, что пока стоит Казанская икона в городе и молятся Божией Матери верующие, до тех пор
будет жить Великий город Святого Петра, первоверховного Апостола каменной веры, на которой стоит святая Церковь Христова. В камень же одет и сам
город: это напоминает о том, что все в мире держится верой и молитвой! Пусть каждый, кто приедет сюда, зайдет помолиться во Владимирский собор
Заступнице Усердной, Матери Господа Вышнего, поклониться до земли образу Ее Казанскому со умилением сердечным.

Так и стоит икона Казанская в пережившем блокаду городе  с венчиком митрополита гор Ливанских Илии, преподнесенном Божией Матери в благодарность
о спасении России в 1941  1945 годах. И ныне ограждают Российскую землю чудотворные иконы Матери Господа и нашей Заступницы: Тихвинская икона
хранит и благословляет севера пределы. Иверская икона хранит и благословляет нижние пределы. Почаевская и Смоленская ограждают землю Российскую
с запада. На востоке, сияя до края земли лучами благодати, ограждает и благословляет Россию Казанская икона Божией Матери. А в центре сияет образ
Божией Матери Владимирской, написанный евангелистом Лукой на доске от стола, за которым совершалась Тайная Вечеря  первая Евхаристия,
ознаменовавшая начало спасения человечества на Крови нашего Господа, начало новой жизни. Аминь…                      http://www.zavet.ru
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Успение Пресвятой Богородицы
Ктото скажет: странные люди, эти
христиане, для них Успение, то есть
смерть Матери их Бога – праздник.
Но в томто и дело, что не смерть.
Ведь любой христианин знает, что
смерти не существует. Тем более –
для Богородицы…

В Евангелии о жизни Девы Марии
после Распятия Иисуса говорится совсем
немного. По просьбе Спасителя,
обращенной Им с Креста к Своему
апостолу, после завершения земной
жизни Христа Иоанн Богослов «взял
Ее к себе», то есть на свое попечение.
Богородица постоянно находилась с
апостолами, и в день Пятидесятницы,
как и на учеников Христа, на Нее
сошел Святой Дух.
«Хотя в Священном Писании нет
повествования об обстоятельствах
кончины Ее, впрочем, мы знаем об
них из древнейшего и вернейшего

предания», – писал в V веке Иерусалимский Патриарх Ювеналий.  Из
церковного предания известно, что Богородица после Распятия Спасителя
жила в Иерусалиме – в доме родителей Иоанна Богослова. Она ежедневно
ходила на Голгофу и к Гробу Господню, где неустанно молилась. В период
очередных гонений на христиан Дева Мария вместе с Иоанном Богословом
уехала в Эфес (на территории современной Турции), где и прожила
несколько лет. Потом снова вернулась в Иерусалим. Она, как и апостолы,
неустанно проповедовала Евангелие, исцеляла людей, заботилась о
новообращенных христианах. Убеждать людей в истинности пути к Христу
Она могла и без всяких слов: одного взгляда на Нее было достаточно, чтобы
все понять.
Однажды, во время молитвы у Гроба Господня к Богородице явился Архангел
Гавриил. Он сказал: «Сын Твой и Бог наш с архангелами и ангелами,
херувимами и серафимами, со всеми небесными духами и душами праведных
приимет Тебя, Матерь Свою, в Небесное Царство, чтобы Ты жила и
царствовала с Ним бесконечное время». Так он сообщил Деве Марии, что
Ее земные дни сочтены.
О полученном от Ангела известии Дева Мария сообщила Иосифу
Аримафейскому – он был одним из учеников Иисуса, но в число апостолов
не входил. По его просьбе и по молитве Богородицы в течение нескольких
дней в Иерусалиме собралось большинство апостолов, чтобы проститься с
Ней.
Пресвятая Дева ожидала завершения земных дней спокойно и даже с
радостью – ведь Она знала, что там, на Небе, встретит Своего Сына и
Своего Бога. Вот как описывает последние минуты Богородицы святитель
Димитрий Ростовский: «Внезапно в горнице заблистал несказанный свет
Божественной славы, помрачивший светильники. Те, которым открыто было
это видение, пришли в ужас. Они видели, что кровля горницы открыта и
слава Господня нисходит с небес, – Сам Царь славы, Христос, со тьмами
ангелов и архангелов, со всеми небесными силами, со святыми праотцами
и пророками, некогда предвозвещавшими о Пресвятой Деве, и со всеми
праведными душами приближался к Пречистой Своей Матери».
Большинство исследователей сходятся во мнении, что Дева Мария прожила
на земле 72 года и скончалась примерно в 57м году нашей эры.
Апостолы похоронили Богородицу в гробнице Ее родителей, праведных
Иоакима и Анны, в которой покоился и прах Ее супруга – Иосифа
Обручника, у самого подножия Елеонской, или Масличной горы, возле
Гефсиманского сада, где так любил беседовать с учениками Христос и где
Он был арестован. На этом месте сейчас подземный православный (греческий)
храм.
Похоронная процессия была столь торжественной и многолюдной, что это
вызвало гнев иудейских первосвященников. Они ненавидели Христа, а значит,
не пылали любовью и к Матери Его, Которая личным примером и убедительным
словом Сама обратила в христианство многих язычников и иудеев. Посланные
стражники процессии помешать не смогли: и тело Девы Марии, и идущие
рядом с ним христиане были как будто ограждены невидимой стеной.
Предание хранит историю о том, как проходивший мимо иудейский священник
Афония попытался опрокинуть одр (специальный похоронный помост) с
телом Девы Марии, но тут же его руки были отсечены какойто неведомой
силой. Афония был так потрясен этим, что глубоко раскаялся, а потом
принял христианскую веру и руки его вернулись на место.
Могилу Девы Марии апостолы закрыли камнем так же, как ранее могилу
Христа, – так полагалось по обычаю.
Апостол Фома не успел на похороны Богородицы – он пришел в Иерусалим
на третий день после погребения. Другие апостолы привели его к гробнице,
чтобы Фома тоже мог проститься с Матерью своего Бога. «…Когда святые
Апостолы, отвалив камень, открыли гроб, то пришли в ужас: во гробе тела
Богоматери не было, – остались одни только погребальные пелены,
распространявшие дивное благоухание; святые Апостолы стояли в изумлении,
недоумевая, что это значит! Лобызая со слезами и благоговением оставшуюся
во гробе погребальную пелену, они молились Господу, чтобы Он открыл им,
куда исчезло тело Пресвятой Богородицы?» – повествует святитель Димитрий
Ростовский.
В этот же день святые апостолы собрались все вместе за обедом – а
виделись они довольно редко, ведь каждый нес Слово Божие в разных
странах. И тут им явилась Богородица в окружении ангелов и сказала:
«Радуйтесь! – ибо Я с вами во все дни».

Вот почему Успение Пресвятой Богородицы – не повод для печали, а
праздник. Ведь «с вами» – это значит, что Она и со всеми нами тоже «во
все дни»…

Пасха ру

Покров Пресвятой Богородицы

иерей Александр Пикалёв
Отец Александр, расскажите о
празднике Покрова Пресвятой
Богородицы.
Праздник Покрова Богородицы обязан своим
появлениям чудесному событию, которое
произошло в 910 году в Константинополе,
во время царствования императора Льва Vl
Философа, который получил свое прозвание
за любовь к книжной мудрости.
Столицу осаждали полчища врагов, в любой
момент способных ворваться в город,
разрушить, сжечь его. Единственным
прибежищем жителей осажденного города
стал храм, где люди в молитве просили у
Бога спасения от варваров. В то время в
храме был и святой юродивый Андрей со
своим учеником Епифанием. И вот святой

Андрей видит, как Сама Божья Матерь коленопреклоненно молится перед
Господом о спасении народа. После чего подходит к Престолу и еще раз
помолившись, снимает со Своей головы покрывало и простирает его над
молящимися в храме людьми, защищая их от врагов видимых и невидимых.
Покров в руках Пречистой Матери, окруженной ангелами и сонмом святых,
сиял «паче лучей солнечных», а рядом стояли святой Креститель Господень
Иоанн и святой апостол Иоанн Богослов.  Тогда святой Андрей спрашивает
у своего ученика Епифания: «Видишь ли, брате, Царицу и Госпожу всех,
молящуюся о всем мире?». «Вижу, святой отче, и ужасаюся», – отвечал ему
Епифаний.  Так Богородица спасла Константинополь от разорения и гибели
людей.
В чем особенность этого праздника в православной традиции?
Особенность, я бы даже сказал, парадоксальность праздника в его
«непатриотичности». Сам факт существования этого праздника в русском
православном  календаре разрушает ложный стереотип о том, что православие
это некая национальная вера, национальная традиция… дело в том, что
праздник этот неверно связывается с нападением сарацинов на Константинополь.
Но Византийские летописи того времени не содержат никакого упоминания
о нападении сарацин. Летописи детально раскрывают жизнь Влахернского
дворца , отношения императора и патриарха, придворные интриги, предательство
некоторых царедворцев, перешедших на сторону арабов (одним из них был
тот самый патриций Самон, что мучил св. Василия Нового), благочестие
монахов... Нет только нападения врагов на Константинополь. Из крупных
военных операций этих лет можно отметить только неудачную попытку
византийской армии выбить арабов с Крита и из Сирии.
Но какое событие могла так сильно напугать жителей Константинополя?
Ответ может быть следующим: около этого времени в Константинополь
прибыло посольство из Киева от правителя Олега («Вещего»), незадолго
перед тем совершившего дерзкий грабительский набег на Империю. Свирепые
викинги Олега и ведомые ими славяне, опустошительные нашествия которых
крепко отметились в памяти греков, были не менее страшны, чем арабы.
В 911 году мирный договор между Русью и Византией был подписан. Мы
не знаем, какие события сопровождали переговоры и подписание, но не
исключено, что именно общая тревога греков и послужила причиной явления
Божией Матери, из которого следовало, что Она предстательствует перед
Господом за греческое православное царство.
Несмотря на то, что событие это произошло на Византийской земле, в
греческий календарь этот праздник не вошел, но зато был принят и утвержден
на Руси, благодаря святому князю Андрею Боголюбскому, сыну Юрия
Долгорукого.
Таким образом получается, что в праздник Покрова Русская Православная
Церковь празднует среди прочего и поражение славянского (языческого)
оружия, оружия наших предков силою Божьей и предстательством Пресвятой
Богородицы. Поэтому этот праздник имеет такое большое миссионерское
значение. Он говорит о том, что единство в вере стоит выше любых
человеческих конфликтов, любых национальных стереотипов и антипатий.
Именно понимание этой истины позволило русскому народу в последствии
воспринять этот праздник и сделать его частью своей православной традиции.
Почему Православная Церковь так почитает Богородицу?
Потому что все основания для этого почитания изложены в Священном
Писании:
«И сказала Мария: «…величит душа Моя Господа,  и возрадовался дух Мой
о Боге, Спасителе Моем,  что призрел Он на смирение Рабы Своей, ибо
отныне будут ублажать Меня все роды;  что сотворил Мне величие Сильный,
и свято имя Его;» (Евангелие от Луки 1 гл.).
Из этого мы видим, что еще до рождения Спасителя было предопределено
величие Девы Марии и Ее почитание (ублажение) всеми народами. В 11
главе от Луки мы читаем слова некоей женщины из народа, которая, слыша
Божественную мудрость Христа, восклицает: «…блаженно чрево, носившее
Тебя, и сосцы, Тебя питавшие!»
Кроме того, евангелист Иоанн Богослов свидетельствует о том, что первое
Свое чудо, в результате которого ученики уверовали в Спасителя, Христос
сотворил именно по просьбе, ходатайству Своей Матери. Поэтому почитание
Богородицы как заступницы, ходатаицы за людей укоренено в самой глубине
христианской традиции и опыта. Именно чудесам Божией Матери мы
обязаны такому количеству Ее чудотворных икон, которые во все времена
пользовались почитанием православных христиан, и не только православных.
Мы знаем, как чтят католики Казанскую Икону Богородицы, мы знаем о
том, что даже мусульмане принимали участие в крестных ходах с Моздокской
иконой.
Почему же Богородица в Писании упоминается так редко? Как
совместить церковное почитание Божией Матери и скупость
евангельского повествования о Ней?

Спор о почитании Богородицы очень давний, и противники Ее почитания в
первую очередь ссылаются именно на Евангелие, вернее, на то, что там
крайне мало информации о Деве Марии.  Но к Евангелию (как и к Церкви)



Поговорим о празднике
неприменим статистический анализ. Смотреть нужно не на количество строк,
а на то, что в них сказано. Безусловно, Священное Писание обладает
огромным авторитетом, но ведь оно само порождено Церковью. А Церковь
своей двухтысячелетней историей ответила на вопрос, почему христиане
почитают Божию Матерь.
Но вернемся к самому евангельскому тексту. Там есть пророчества о почитании
Богородицы. Это слова Архангела Гавриила, который приносит Деве Марии
весть о том, что Она будет матерью Спасителя. Короткая фраза «Благословенна
Ты между женами» (Лк. 1:28). Благословенна – означает прославлена. И
Архангел произносит это не от себя, он всего лишь посланник Божий. И
Богородица, встречаясь со Своей родственницей Елисаветой, прямо говорит,
что Бог сделал Ее великой и люди прославят Ее (Лк. 1:4849). Поэтому
Церковь всегда отвечала тем, кто, ссылаясь на Евангелие, отказывался
почитать Богородицу: тем самым вы отказываетесь исполнять то, к чему
призывает христиан Евангелие: почитать Божию Матерь.
Одна из древнейших молитв к Пресвятой Богородице (на церковнославянском):
«Богородице Дево, радуйся, Благодатная Марие, Господь с Тобою; Благословена
Ты в женах и благословен плод чрева Твоего, яко Спаса родила еси душ
наших».
Как видим текст древнейшей молитвы по смыслу полностью тождественен
тексту Евангелия.
Евангелие прямо говорит о том, что Господь был в повиновении у Иосифа и
Марии (Лк. 2:51) и даже спорил с религиозными учителями, пытавшимися
обойти Божию заповедь: «Почитай отца твоего и мать». А в самый страшный
момент Своего земного служения Спаситель, уже страдая на Кресте, позаботился
о том, чтобы Его Мать не оказалась одинокой, поручив заботу о Ней
апостолу Иоанну Богослову.
А самое главное заключается вот в чем. Человечество ждало Спасителя
множество веков. В Ветхом Завете Бог через пророков говорил, что Он
войдет в мир через женщину, родившись без участия мужского семени. Но от
женщины, которая должна была стать земной Матерью воплотившегося Бога,
требовался величайший подвиг. И Дева Мария добровольно и свободно пошла
на это. Богородице хватило веры, чтобы не усомниться в Своем предназначении,
у Нее было достаточно духовных сил, чтобы не возгордиться, и достаточно
смирения, чтобы нести Свой крест. Ведь она с самого начала знала, что
земное служение Ее Сына окончится трагически. И как верующий человек, и
как Мать Она перенесла немыслимые страдания. А пошла Она на это, потому
что хотела спасения всем нам, всему человеческому роду. Как же Церкви не
почитать Ту, без подвига Которой стало бы невозможным Боговоплощение –
а значит, и наше спасение?
 Но ведь не все христиане почитают Богородицу…
Вы, конечно, говорите о протестантах и множестве отколовшихся от них
псевдохристианских сект. Причины того резко негативного отношения к
двухтысячелетней христианской традиции у сектантов имеют целый ряд причин:
от примитивного нигилизма по отношению ко всему церковному, когда уже
слова «храм», «церковь», «священник» становятся ругательными, как это
бытует у «Свидетелей Иеговы» до неспособности понять, что именно Церковь
видит в самом Христе, как она Его воспринимает.
Если мы начнем перечислять православные праздники: Рождество, Пасху,
Вознесение, Преображение и т.п., мы заметим одну очень важную особенность:
праздники эти посвящены не просто Христу, не просто событиям  Его земной
жизни, а человеческой плоти Христа. Благовещение – во чреве Богородицы
созиждестя человеческое Тело Христа.  Кто рождается в Вифлиемском хлеву?
ВОПЛОТИВШИЙСЯ Бог!, Что преображается на Фаворе? Человеческое Тело
Христа!, Что воскресает в  третий день в гробнице Иосифа Аримафейского?
Человеческая плоть Бога! Что возносится через сорок дней на небо одесную
Отца? Новое человеческое естество! По сути, мы празднуем то, что с
пришествием Христа в мир нет больше непреодолимой границы между Богом
и человеком в силу того, что человеческая природа во всей ее полноте
воспринята, усвоена, исцелена и  преображена Христом.  Бог воплотился,
чтобы человек обОжился. В этих словах вся внутренняя сущность христианства.
А воплотился Христос от Девы Марии, воплотился по собственному слову для
того, чтобы исполнить закон.
А что гласит закон? « Почитай отца твоего и мать твою, чтобы продлились
дни твои на земле, которую Господь, Бог твой, дает тебе». (Исх. 20:12) Сам
Христос чтил Свою Матерь, потому что так велел Божий закон. По Ее
ходатайству творил чудеса, благодаря Ее заступлению спас православный
Константинополь от варваров.  Что в свете этого я могу сказать тем так
называемым христианам, которые не чтят Богородицу?  Только то, что они
игнорируют Священное Писание, историю Церкви и, в конце концов, здравый
смысл. А идя еще дальше, когда порочат Божью Матерь, называя ее самой
обычной женщиной или утверждая что Христос не единственный Ее Сын,
совершают нравственное преступление предусмотренное законом Ветхого
Завета: «Кто будет злословить отца своего или мать свою, тот да будет
предан смерти» (Лев. 20:9). И тем не менее всегда находились люди,
воспринимавшие почитание Богородицы как идолопоклонство и при этом
называвшие себя христианами. Они, к сожалению, не понимали внутренней
сущности Церкви. Православная Церковь – это живые люди, ее можно
сравнить с большой семьей. Глава семьи – Христос, а все члены семьи, где
бы они ни находились, в каком бы веке они ни жили, через Христа духовно
связаны и друг с другом.
В Церкви есть святые. Это люди, которые так сильно стремились к Богу при
жизни, что после смерти оказались в особой близости к Нему. И если в
обычной семье старшие дети помогают младшим, могут попросить отца за
них, то почему это не может происходить в семье церковной? Почему те, кто
уже достиг святости, не могут просить Бога за тех, кто находится еще в
пути?! Если человек приходит в храм и пишет записку о здравии или
упокоении, тем самым прося священника помолиться за него, так почему тот
же человек не может обратиться к людям, которые уже находятся рядом с
Богом? И чем ближе эти люди к Богу, тем больше надежд мы возлагаем на
их заступничество, на их любовь к нам. А ближе всех к Богу – Его Мать.
Ее подвиг отличается от подвига святых качественным образом. Любой
христианский подвиг связан с самопожертвованием, но в то же время «нет
человека, который не согрешил бы». Поэтому даже величайшие святые не
были до конца свободны от человеческой «самости». Церковь знает только
одного человека, который был свободен от себялюбия совершенно, который от
начала до конца своей жизни всегда отдавал всего себя Богу, ничего не
ожидая взамен. Это – Матерь Божия. Самый совершенный дар Божий

человеку – быть матерью, утешенной удивительной связью со своим ребенком,
для Богородицы был с самого начала подвигом, от которого, как Она знала,
Ей не должно было достаться никакого обычного материнского утешения.
 Церковь не обожествляет Богородицу. Она – человек. Но при том Христос
назвал Ее матерью, а Она Его – Сыном. Что может быть ближе этого? И,
будучи в Таинстве Крещения связанными со Христом, христиане тем самым
теснейшим образом духовно связаны с Его Матерью. Это знает любой
человек, искренне когдалибо Ей молившийся.
Именно поэтому за помощью к Богородице обращаются намного чаще, чем
к другим святым, поэтому Ей посвящено так много храмов, поэтому написано
столько Ее икон. Каждая икона – это случай реальной помощи, которую
получили люди, обращаясь с молитвой к Божьей Матери. Каждый воздвигнутый
в Ее честь храм – это свидетельство того, что люди всегда чувствуют силу
Ее любви, которой с избытком хватает для каждого человека.

  Святой великомученик Димитрий Солунский

 Святой великомученик Димитрий Солунский был
сыном римского проконсула в Фессалониках
(современные Салоники, славянское название 
Солунь). Шел третий век христианства. Римское
язычество, духовно сломленное и побежденное
сонмом мучеников и исповедников Распятого
Спасителя, усиливало гонения. Отец и мать
святого Димитрия были тайными христианами.
В тайной домовой церкви, бывшей в доме
проконсула, мальчик был крещен и наставлен в
христианской вере. Когда умер отец, а Димитрий
уже достиг совершеннолетия, император Галерий
Максимиан, вступивший на престол в 305 году,
вызвал его к себе и, убедившись в его
образованности и военноадминистративных
способностях, назначил его на место отца
проконсулом Фессалоникийской области. Главная
задача, возложенная на молодого стратега,
состояла в обороне города от варваров и
истреблении христианства. Интересно, что среди

угрожавших римлянам варваров важное место занимали наши предки славяне,
особенно охотно селившиеся на Фессалоникийском полуострове. Существует
мнение, что и родители Димитрия были славянского происхождения. В
отношении к христианам воля императора была выражена однозначно:
"Предавай смерти каждого, кто призывает имя Распятого". Император не
подозревал, назначая Димитрия, какую широкую стезю исповеднических
подвигов предоставляет он тайному подвижнику. Приняв назначение, Димитрий
возвратился в Фессалоники и тотчас пред всеми исповедал и прославил
Господа нашего Иисуса Христа. Вместо того, чтобы гнать и казнить
христиан, он стал открыто учить жителей города христианской вере и
искоренять языческие обычаи и идолопоклонство. Составитель Жития,
Метафраст, говорит, что он стал для Фессалоник в своей учительной ревности
"вторым апостолом Павлом", потому что именно "апостол языков" основал
когдато в этом городе первую общину верующих (1 Фес., 2 Фес.). Святому
Димитрию предназначено было Господом последовать за святым апостолом
Павлом и в мученической кончине. Когда Максимиан узнал, что вновь
назначенный им проконсул  христианин, и многих римских подданных,
увлеченных его примером, обратил в христианство, гневу императора не
было границ. Возвращаясь из похода в Причерноморье, император решил
вести армию через Фессалоники, полный желания расправиться с солунскими
христианами.
Узнав об этом, святой Димитрий заблаговременно повелел своему верному
служителю Луппу раздать имение нищим со словами: "Раздели богатство
земное между ними  будем искать себе богатства небесного". А сам
предался посту и молитве, готовя себя к принятию мученического венца.
Когда император вошел в город, вызвали к нему Димитрия, и он смело
исповедал себя христианином и обличил неправду и суетность римского
многобожия. Максимиан приказал заключить исповедника в темницу, и
Ангел сошел к нему в узилище, утешая и укрепляя в подвиге. Между тем
император предался мрачным гладиаторским зрелищам, любуясь, как его
любимый силач, германец по имени Лий, сбрасывал с помоста на копья
воинов побежденных им в борьбе христиан. Отважный юноша, по имени
Нестор, из солунских христиан, пришел в темницу к своему наставнику
Димитрию и просил благословить его на единоборство с варваром. По
благословению Димитрия, Нестор одолел молитвами святого угодника свирепого
германца и сбросил его с помоста на копья воинов, как убийцаязычник
сбрасывал христиан. Разгневанный повелитель приказал немедленно казнить
святого мученика Нестора (память 27 октября (9 ноября по н.ст.) и послал
стражу в темницу  пронзить копьями благословившего его на подвиг святого
Димитрия.
На рассвете 26 октября 306 года в подземную темницу святого узника
явились воины и пронзили его копьями. Верный служитель святой Лупп
собрал на полотенце кровь святого великомученика Димитрия, снял с его
пальца императорский перстень, знак высокого достоинства его, и также
омочил в крови. Перстнем и другими святынями, освященными кровью
святого Димитриям, святой Лупп стал исцелять недужных. Император повелел
схватить и умертвить его.
Тело святого великомученика Димитрия было выброшено на съедение диким
зверям, но солунские христиане взяли его и тайно предали земле. При
святом равноапостольном Константине (306337) над могилой святого
Димитрия была воздвигнута церковь. Сто лет спустя, при строительстве
нового величественного храма на месте ветхого, обретены были нетленные
мощи святого мученика. С VII века при раке великомученика Димитрия
начинается чудесное истечение благовонного мира, в связи с чем великомученик
Димитрий получает церковное именование Мироточивого. Несколько раз
почитатели солунского чудотворца делали попытки к перенесению его святых
мощей или частицы их в Константинополь. Но неизменно святой Димитрий
таинственно проявлял свою волю остаться покровителем и защитником
родных Фессалоник. Неоднократно подступавшие к городу славянеязычники



Чудотворные иконы
бывали отогнаны от стен Солуни видом грозного светлого юноши, обходившего
стены и внушавшего ужас воинам. Может быть, потому имя святого Димитрия
Солунского особенно почитаемо в славянских народах после просвещения их
светом Евангельской истины. С другой стороны, греки считали святого
Димитрия как бы славянским святым по преимуществу.
С именем святого великомученика Димитрия Солунского связаны, по
предуказанию Божию, первые же страницы русской летописи. Когда Вещий
Олег разгромил греков под Константинополем (907), как сообщает летопись,
"убоялись греки и говорили: это не Олег, но святой Димитрий послан на нас
от Бога". Русские воины всегда верили, что они находятся под особым
покровительством святого великомученика Димитрия. Более того, в старинных
русских былинах великомученик Димитрий изображается русским по
происхождению  так сливался этот образ с душой русского народа.
Церковное почитание святого великомученика Димитрия в Русской Церкви
началось сразу после Крещения Руси. К началу 70х годов ХI столетия
относится основание Димитриевского монастыря в Киеве, известного
впоследствии как МихайловЗлатоверхий монастырь. Обитель была построена
сыном Ярослава Мудрого, великим князем Изяславом, в Крещении Димитрием
(† 1078). Мозаичная икона святого Димитрия Солунского из собора
Димитриевского монастыря сохранилась до наших дней и находится в
Государственной Третьяковской галерее. В 11941197 годах великий князь
Владимирский Всеволод III Большое Гнездо, в крещении Димитрий, "создал
церковь прекрасную на дворе своем, святого мученика Димитрия, и украсил
ее дивно иконами и писанием" (т. е. фресками). Димитриевский собор и
доныне является украшением древнего Владимира. Чудотворная икона святого
Димитрия Солунского из иконостаса собора также ныне находится в Москве
в Третьяковской галерее. Она написана на доске от гроба святого великомученика
Димитрия, принесенной в 1197 году из Солуни во Владимир. Одно из
ценнейших изображений святого  фреска на столпе Владимирского Успенского
собора, принадлежащая кисти преподобного инокаиконописца Андрея Рублева.
Почитание святого Димитрия продолжалось и в роду святого Александра
Невского (память 23 ноября (6 декабря по н.ст.)). Святой Александр назвал
старшего сына в честь святого великомученика. А младший сын, святой
благоверный князь Даниил Московский († 1303; память 4 марта), воздвиг в
Москве храм во имя святого великомученика Димитрия в 1280х годах,
который явился первым каменным храмом в Московском Кремле. Позже, в
1326 году, при князе Иоанне Калите, он был разобран, а на его месте
воздвигнут Успенский собор. Память святого Димитрия Солунского издревле
связывалась на Руси с воинским подвигом, патриотизмом и защитой Отечества.
Святой изображается на иконах в виде воина в пернатых доспехах, с копьем
и мечом в руках. На свитке (в более поздних изображениях) писали молитву,
с которой святой Димитрий обращался к Богу о спасении родной Солуни:
"Господи, не погуби град и людей. Если град спасешь и людей  с ними и я
спасен буду, если погубишь  с ними и я погибну".
В духовном опыте Русской Церкви почитание святого великомученика Димитрия
Солунского тесно связано с памятью защитника Родины и Церкви, великого
князя Московского Димитрия Донского († 1389). "Слово о житии и о
преставлении великого князя Димитрия Ивановича, царя русского", написанное
в 1393 году, как и другие древние источники, ублажает его как святого.
Духовный сын и воспитанник Митрополита Алексия, святителя Московского
(† 1378; память 12 февраля), ученик и собеседник великих молитвенников
Русской земли  преподобных Сергия Радонежского († 1392; память 25
сентября), Димитрия Прилуцкого (†1392; память 11 февраля (24 февраля по
н.ст.)), святителя Феодора Ростовского († 1394; память 28 ноября), великий
князь Димитрий "о церквах Божиих весьма печаловался, а страну земли
Русской мужеством своим держал: многих врагов, встающих на нас, победил
и славный град свой Москву стенами чудными оградил". Со времен построенного
великим князем Димитрием белокаменного Кремля (1366) Москва стала
называться Белокаменной. "Процвела земля Русская в лета княжения его",
свидетельствует названное "Слово". Молитвами своего Небесного покровителя,
святого воина Димитрия Солунского великий князь Димитрий одержал ряд
блестящих военных побед, предопределивших дальнейшее возвышение России:
отразил натиск на Москву литовских войск Ольгерда (1368,1373), разгромил
на реке Воже татарское войско Бегича (1378), сокрушил военную мощь всей
Золотой Орды в битве на Куликовом поле (8 сентября 1380 г. в день
празднования Рождества Пресвятой Богородицы) между реками Доном и
Непрядвой. Куликовская битва, за которую народ назвал Димитрия Донским,
стала первым общерусским национальным подвигом, сплотившим вокруг
Москвы духовные силы русского народа. Этому переломному событию русской
истории посвящена "Задонщина", вдохновенная героическая поэма, написанная
иереем Софонией Рязанцем (1381).
Князь Димитрий Донской был великим почитателем святого великомученика
Димитрия. В 1380 году, накануне Куликовской битвы, он торжественно
перенес из Владимира в Москву главную святыню Владимирского Димитриевского
собора  икону великомученика Димитрия Солунского, написанную на доске
гроба святого. В Московском Успенском соборе был устроен придел во имя
великомученика Димитрия. В память воинов, павших в Куликовской битве,
установлена была для общецерковного поминовения Димитриевская родительская
суббота. В первый раз эта панихида была совершена в ТроицеСергиевом
монастыре 20 октября 1380 года Преподобным Сергием, игуменом
Радонежским, в присутствии самого великого князя Димитрия Донского. С
тех пор она ежегодно совершается в обители с торжественным поминанием
героев Куликовской битвы, в том числе схимонаховвоинов Александра
(Пересвета) и Андрея (Осляби).

Село Болото

Церковь Димитрия Солунского — православный
храм Щигровской и Мантуровской Епархия.
Расположена в селе Болото Горшеченского
района Курской области.

8 ноября в  день памяти святого Великомученика
Димитрий Солунского храм посетил епископ
Щигровский и Мантуровский Паисий, Вот
что об этом писала районная газета “Маяк”

8 ноября православная Церквь отмечает день памяти святого
Великомученика Димитрий Солунского. В этот день в храме села Болото
прошло праздничное богослужение, участие в котором приняли не только
селяне, прихожане храма, но и гости. Запоминающимся это мероприятие
стало еще и потому, что литургию в этот день совместно со
священнослужителями района провел епископ Щигровский и Мантуровский
Паисий, прибывший по приглашению настоятеля храма Димитрия Солунского

протоиерея Андрея Ереги.

Праздничное богослужение
Вместе с верующими Паисий совершил крестных ход и, обращаясь к

присутствующим, поздравил, их с престольным праздником и пожелал всем

крепкого здоровья и укрепления православной веры.
В торжественных мероприятиях по случаю праздника приняли участие

казаки станицы Ясеновской ВКО ВВД и представители казачества из

Белгородской области. Прихожане храма подготовили хлебосольную встречу.
В этот день для всех собравшихся был дан праздничный концерт.

Радостное, приподнятое настроение дарили «Богородицкие сударушки»,
самодеятельные артисты из с. Терехово Белгородской области, выступили с
песнями и дети из близлежащих сел. В исполнении участников концерта
звучали композиции о стране, семье, судьбе, казачестве и многом другом.
В награду они получали дружные аплодисменты зрителей. Все желающие
смогли отведать и праздничный обед, приготовленный казаками станицы

Ясеновской. И.Бобрышев

     Молитвы святому великомученику Димитрию Солунскому

                           Молитва первая
Святый и славный великомучениче Христов Димитрие, скорый помощниче и
теплый заступниче с верою притекающих к тебе! Предстоя со дерзновением
Небесному Царю, испроси у Него прощение согрешений наших и о еже
избавитися нам от всегубительныя язвы, труса, потопа, огня, меча и вечныя
казни. Моли благость Его, еже ущедрити град сей, обитель сию (или храм
сей) и всякую страну христианскую. Исходатайствуй у Царя Царствующих
на враги победу и одоление, всей державе православной мир, тишину,
твердость в вере и преспеяние во благочестии; нам же, чтущим честную
память твою, испроси благодатное укрепление на дела благая, да благоугодное
Владыце нашему Христу Богу зде творяще, сподобимся молитвами твоими
наследовати Царствие Небесное для вечнаго прославления Его со Отцем и
Святым Духом. Аминь.

                           Молитва вторая

Святый великомучениче Христов Димитрие! Предстоя со дерзновением Небесному
Царю, испроси у Него прощение согрешений наших и о еже избавитися нам,
окаянным (имена) от всегубительныя язвы, огня и вечныя казни. Моли
благость Его, еже ущедрити приход (или дом) сей и храм наш. Испроси нам
благодатное укрепление на дела благая, да благоугодное Владыце нашему
Христу Богу зде творяще, сподобимся молитвами Твоими наследовати Царствие
Небесное и тамо прославляти Его, со Отцем и Святым Духом, во веки веков.

Тропарь великомученику Димитрию Солунскому

Тропарь, глас 3
Велика обрете в бедах/ тя поборника вселенная, страстотерпче,/ языки
побеждающа./ Якоже убо Лиеву низложил еси гордыню,/ и на  подвиг
дерзновенна сотворив Нестора:/ тако святе Димитрие,/ Христу Богу молися,/
/ даровати нам велию милость.

Кондак, глас 2

Кровей твоих струями, Димитрие,/ Церковь Бог обагри,/ даруяй тебе крепость
непобедимую/ и соблюдаяй град твой невредим,// того бо еси утверждение.



Чудотворные иконы

Чудотворная икона Божией Матери «Озерянская»!

Озерянская икона Божией Матери,
покровительница Харькова, охотников
и рыбаков, молитва перед этой
иконой помогает при тяжелых
травмах и переломах, празднование
иконе отмечается  12 ноября. По
«чудотворности» она уступает только
главной иконе Российской империи
– иконе Казанской Божьей Матери.
Она была найдена  в  конце XVI ст.
возле села Озерянка. Легенда гласит
о том , что крестьянин вышел на
луг косить  траву  и услышал
человеческий стон.Наклонившись, в
траве он нашел разрубленную на
две половины икону. Косарь взял
обе половины, отнес домой и
поставил рядом с другими иконами.
На следующее утро он  не обнаружил
иконы дома, а нашел он ее на

месте явления иконы, но разрезанные части иконы плотно соединились, так
что почти не осталось следа!

На месте чудесного явления лика Богородицы изпод земли заструился
чистый родник.

На поклонение этой иконе стекалось
множество жителей из Харькова и
и окрестных селений. Икона
хранилась в Куряжском монастыре
и поставлена в храме
Преображения Господня, а летом
для богомольцев ее переносили в
церковь святого Онуфрия,
устроенную на роднике под горой.

Известно немало сведений о том, как благодаря Озерянской иконе, излечивались
физические недуги и даже прекращались эпидемии инфекционных заболеваний.В
1871г. была остановлена эпидемия холеры, чудотворную икону перевезли в
Харьков и  носили по домам улицам и лавкам, везде служили молелебны,
а к иконе прикладывались даже иноверцы!

Известен случай из биографии
Григория КвиткиОсновьяненко. В
детском возрасте он ослеп вылечить
его не удалось. Тогда мать с сыном
отправилась в Куряжский
Преображенский монастырь, где в
то время находилась Озерянская
икона. Она страстно молилась перед
чудотворным образом, а потом
омыла лицо сына святой водой из
Онуфриевского источника. После
чего  Григорий стал прозревать!

Свято — Озерянский Собор

Молитва перед иконой Пресвятой Богородицы,
именуемой "Озерянской".

О Преблагословенная Владычице наша Богородице! К Тебе, обретшей благодать пред
Богом, во еже родити миру Спаса душ наших, с Ним же у Креста Его молитвою за
мир сраспинавшаяся, и Материю Света Им пронареченная, припадающе, молимся.
Призри, Всемилостивая, на нас, Предвечным Советом Пресвятыя Троицы, к благодатному
наследию жизни вечныя созданных, жалом же греховным уязвленных и смерти
телесней и душевней поверженных сущих, и якоже святую икону Твою Озерянскую
пречудне срастивши, всем верным источник чудес от нея источила еси, сице же и нас,
на Твою, Богомати, икону, благоговейно взирающих, душевне и телесне исцели, и
немощное естество наше, сечением греховным разсекаемое, паки с Богом соедини, и
чадами Его Божественныя любве, силою и действием Святаго Духа, нас соделай.
Сердца же наша, Всемилостивая, благодатию Христовою раствори, и волю нашу ко
исполнению заповедей Божиих спешну сотвори, ноги же наши на путь мирен —
Истину Христову направи. И сице, о Всеблагая, все естество наше любовию к Богу
воспламени. Владычице Пресвятая, якоже в тяжком нашествии иноплеменник в
пределы наша святою иконою Твоею Озерянскою Православныя люди укрепляла еси,
тако и ныне знамением Лика сего Пресвятаго паству Харьковскую и всех верных чад
страны нашея в единомыслии веры утверди, и от тлетворных расколов и ересей
злочестивых и иных бед сохрани, Отечеству же нашему незыблемаго мира от Бога
испроси, и от всех враг, мыслящих нам злая, нас избави. Верных же Твоих, пред
святою иконою Твоею припадающих и в скорбех Тебе молящихся, прошения исполни,
и вся, яже ко спасению потребная, всем нам даруй. Убогия же слезы и воздыхания
наша благоприятны пред Богом сотвори и прощение грехов наших испроси. И тако,
Преблагословенная Мати, воздвигни нас на благодарственное Ти славословие, и в
подвизе покаяния нас укрепляющи, неосужденных причастников Пречистаго Тела и
Честныя Крове Господа нашего Иисуса Христа по кончине жития нашего быти нас
милостивно сподоби. В час же исхода нашего молитву Матернюю о нас пред Богом
сотвори, и бедныя души наша чрез мытарства лютыя, начала и власти тмы,
невозбранно в Царствие Небесное, идеже мир и радость безконечная, приведи, — во
еже в Церкви Небесней, Тобою, Честнейшею Херувим и Славнейшею без сравнения
Серафим, украшенной, непрестанно славословити и воспевати смерти Победителя —
Агнца Божия, вземшаго грехи мира. Ему же, о Благодатная, Тебе ради, осанна и
благодарение, слава, честь и поклонение, со Безначальным Его Отцем и со Пресвятым,
Благим и Животворящим Духом — Утешителем Святым, ныне и присно, и во веки
веков. Аминь.

ИКОНА БОЖИЕЙ МАТЕРИ, ИМЕНУЕМАЯ
"МИЛОСТИВАЯ", (КИККСКАЯ)

Эта икона написана, по преданию,
святым евангелистом Лукой. Название
свое "Киккотиса" она получила от горы
Киккос, что на острове Кипр. Здесь она
находится в императорской обители, в
храме, построенном в ее честь. Прежде
чем попасть на остров Кипр чудотворный
образ Богородицы произволением Божиим
долго странствовал: сначала находился в
одной из первых христианских общин в
Египте, затем был перевезен в
Константинополь, где оставался до времени
Алексия Комнина (конец XI  начало
XII века). В эти годы старцуотшельнику
Исаии в чудном знамении было открыто,
что его стараниями чудотворный образ,
написанный евангелистом Лукой, будет
пребывать на острове Кипр. Старец много
трудов положил на выполнение

Божественного откровения. Когда икона Богоматери прибыла на остров, от
нее стали совершаться многие чудеса. Издревле и доныне в обитель Богоматери
Милостивой со всех сторон стекаются одержимые всевозможными недугами и
получают исцеление по вере своей. В чудодейственную силу святой иконы
веруют не только христиане, но и иноверцы и прибегают к ней в бедах и
болезнях. Неисчерпаема милость Пречистой Богородицы, Заступницы всех
страждущих, и воистину присуще Ее образу имя "Милостивая". Чудотворная
"Киккская" икона Богоматери имеет замечательную особенность: она, неизвестно
с какого времени, закрыта до половины пеленою от верхнего левого угла до
правого нижнего, так что ликов Богоматери и Божественного Младенца никто
не может и не дерзает видеть. Изображение Богоматери на иконе являет
собой тип Одигитрии, как и образ Смоленской иконы Матери Божией. Глава
Богородицы увенчана короной.
Ныне список с этой иконы особо чтим в женском Никольском монастыре г.
Мукачев
                           Молитва

О Пресвятая и преблагословенная Мати Господа, Бога и Спаса нашего Иисуса Христа,
Милостивая Богородице и Приснодево Марие! Припадая к святей и чудотворней иконе
Твоей, смиренно молимся Тебе, Благой и Милосердой Заступнице нашей: вонми гласу
грешных молений наших, не презри воздыханий от души, виждь скорби и беды нас
обышедшия, и яко любвеобильная воистину Мати потщися на помощь нам безпомощным,
унылым, во многия и тяжкия грехи впадшим и присно прогневляющим Господа и
Создателя нашего, Егоже умоли, Предстательнице наша, да не погубит нас со
беззаконими нашими, но явит нам человеколюбную Свою милость. Испроси нам,
Владычице, у благости Его, телесное здравие и душевное спасение, благочестное и
мирное житие, земли плодоносив, воздуха благорастворение, дожди благовременны и
благословение свыше на вся благая дела и начинания наша, и якоже древле призрела
еси милостиво на смиренное славословие послушника Афонскаго, воспевавшаго Ти
песнь хвалебную пред Пречистою иконою Твоею, и послала еси к нему Архангела
Гавриила научити его пети песнь небесную, еюже славословят Тя ангели горе, сице
приими благоутробно и наше ныне усердно приносимое Тебе молитвословие, и принеси
е Сыну Твоему и Богу, да милостив будет Он нам грешным, и пробавит милость Свою
всем чтущим Тя и с верою покланяющимся Святому Образу Твоему. О Царице
Всемилостивая, Мати Божия Всеблагая, простри к Нему Богоносныя Твои руки, имиже
Его, яко младенца носила еси, и умоли Его вся ны спасти и избавити погибели
вечныя. Яви нам, Владычице, Твоя щедроты: болящия исцели, скорбящия утеши,
бедствующим помози: благопоспеши всем нам носити иго Христово в терпении и
смирении, сподоби нас благочестно житие сие земное скончати, христианскую непостыдную
кончину получити, и Небесное Царствие унаследити, Матерним ходатайством Твоим к
рождшемуся от Тебе Христу Богу нашему, Емуже со Безначальным Его Отцем и
Пресвятым Духом, подобает всякая слава, честь и поклонение, ныне и присно, и во
веки веков. Аминь.



Чудотворные иконы

Святые бессребреники Косма и Дамиан Асийские

Святые бессребреники Косма и Дамиан были родные братья. Отечество их — Асия. Так в древние времена называлась
часть Малой Азии. Ни время их рождения, ни время смерти неизвестно. Несомненно только то, что они жили не
позднее IV века. Так нужно думать, вопервых, потому что в первой половине V века, при императоре Феодосии
младшем, устрояли во имя их святые храмы, вовторых потому, что копты, отделившиеся от православия со времен
Халкидонского собора (431 г.), признают их в лике святых, тогда как живших после сего времени святых они не
принимают.
Отец их был грек и язычник, мать — христианка, по имени Феодотия. В ранних летах они лишились своего родителя,
но это послужило к их счастию. Мать могла свободнее заняться воспитанием детей. Решившись на всю жизнь остаться
вдовою, она ревностно исполняла закон христианский; отказавшись от всех радостей жизни, она о том только
заботилась, чтобы угодить Господу. Словом, была истинною вдовицею, каких восхваляет апостол Павел: истинная
вдовица и уединена, уповает на Бога и пребывает в молитвах и молениих день и нощь (1 Тим. 5, 5).
Поэтому Святая Церковь причла ее к лику святых, наименовала преподобною и творит память ее вместе с ее чадами
. Можно понять, какое воспитание получили дети под руководством такой матери. С самого младенчества она
старалась внушить им страх Божий и любовь к добродетели. А как скоро дети стали приходить в возраст, она отдала
их в научение грамоте к некоему богобоязненному мужу. Здесь, конечно, главной наукой было Божественное Писание,
но в то же время они, движимые любовью к страждущему человечеству, изучали врачебную науку, узнавали
целительные свойства трав и растений.
Господь благословил благое их намерение и даровал им особенную благодать — дар исцелений и чудотворений.
Болезни прекращались, как скоро начинали лечить Косма и Дамиан. Это, разумеется, привлекало к ним множество
болящих всякого рода.
Слепые, хромые, расслабленные, бесноватые окружали чудотворцев. Но святые этим не отягощались. Мало того, чтобы
быть доступнее для болящих, они сами искали их и для сего переходили из города в город, из веси в весь, и всем
больным, без различия пола и возраста, звания и состояния, подавали исцеление.

И это делали они не для того, чтобы обогатиться или прославиться, но с самою чистою, высокою целью — служить страждущим ради Бога, любовь к Богу
выразить в любви к ближним. Поэтому они ни от кого никогда не принимали никакой награды за свои труды, никаких даже знаков благодарности за
собственные благодеяния. Они твердо знали—и верно сохранили заповедь Спасителя: болящия исцеляйте, прокаженныя очищайте, мертвыя воскрешайте, бесы
изгоняйте: туне приясте, туне дадите (Мф. 10, 8).
Даром получили они благодать от Бога, даром и раздавали ее. Об одном только просили они исцеленных ими: чтобы те твердо веровали во Христа, свято
жили во Христе; если же врачуемые еще не были просвещены светом Евангелия, то старались обратить их к христианской вере. Таким образом, врачуя
телесные недуги, они в то же время врачевали и недуги душевные.
За это бескорыстное служение страждущему человечеству, за эти чудесные исцеления болезней неисцельных Святая Церковь величает их бессребрениками
и чудотворцами.
Но не на людей только простиралась врачебная сила святых врачей. Они не забывали и бессловесных животных. Праведник милует души скотов, говорит
слово Божие (Притч. 12, 10). Верные сей заповеди, они ходили по домам, пустыням и лесам, сами отыскивали болящих животных и подавали им исцеление.
Благодарные животные чувствовали их благодеяния, знали своих благодателей и, как скоро сии показывались в пустынях, ходили вслед за ними целыми
стадами.
Однажды случилось им зайти в одно пустынное место. Здесь они нашли едва живого верблюда. Сюда загнал и здесь разбил его диавол; святые сжалились
над животным, исцелили его и отпустили здоровым в свое место. После, как увидим, животное не осталось неблагодарным к ним.
В таких делах милосердия прошла вся жизнь святых бессребреников. Братья никогда не расставались друг с другом, вместе молились, вместе ходили, вместе
врачевали. И это они делали не без цели. Дав обет никогда ни от кого ничего не брать, они опасались, чтобы ктонибудь тайно друг от друга не взял от
исцеленных какихлибо даров. Всю свою жизнь хранили они обет свой, и только под конец ее одному из них Господь попустил нарушить его.
В те времена была некоторая жена, именем Палладия. Несколько лет страдая тяжкою болезнию, не получая облегчения ни от каких врачей, чувствуя уже
приближение смерти, она вдруг услыхала о святых врачах, которые исцеляют всякие болезни.
С верою в чудодейственную их силу она послала просить их к себе. Святые исполнили ее просьбу, и, как только вошли в дом ее, больная получила исцеление
и встала совершенно здоровою. В благодарность за исцеление она готова была отдать им все свое имение, предлагала богатые подарки, но святые ничего
не принимали.
Тогда она придумала средство хотя бы одного из них упросить принять от нее ничтожный дар. Взяв три яйца, она тайно пришла к святому Дамиану и
заклинала его именем Божиим взять от нее эти три яйца во имя Святой Троицы. Дамиан долго отказывался, но ради клятвы жены, ради имени Божия,
уступил ее просьбе.
Косма об этом узнал, весьма огорчился и тогда же сделал завещание, чтобы, по преставлении их, не полагали вместе с ним тело Дамиана, как нарушившего
обет Господу, взявшего мзду за исцеление. В ту же ночь явился Господь Косме и сказал: «Для чего ты скорбишь ради взятых трех яиц? Они взяты не ради
мзды, но ради клятвы жены в Мое имя...» Косма утешился, но никому не сказал о своем видении. Сотворив после сего еще много знамений и чудес, с
миром почил святой Косма.
Чрез несколько времени после его кончины почил с миром и святой Дамиан. Люди, чтившие их память, окружили тело Дамиана и недоумевали, где положить
его. Завещание Космы было у всех в свежей памяти, нарушить его страшились. И вот, когда они в недоумении стояли при святом теле, внезапно подошел
к ним верблюд. Люди молчали, заговорил верблюд. «Человецы Божии, — так начал речь бессловесный, — много насладившиеся знамений и чудес от святых
Космы и Дамиана, и не только вы, но и мы, животные, данные вам на службу Богом. Как слуга я пришел к вам поведать тайну Космы, чтобы не разлучать
их друг от друга, но вместе положить их».
Верблюд этот был тот самый, который некогда был исцелен святыми. Люди, окружившие тело святого, возблагодарили Господа, так чудесно открывшего тайну
Свою, и, положив святые мощи бессребреников в одну раку, погребли их на месте, называемом Фереман (ныне не существует, разрушен турками). Судя
по описаниям подлинников, они скончались в средних летах.
Вскоре на месте их погребения устроена была церковь чудная и преславная, как говорит их жизнеописатель. В эту церковь из ближних и дальних стран
стекались всякого рода болящие.
Видя такое неоскудное и неиждиваемое богатство святых, недужные постоянно окружали их храм. После сего можно судить, недужные постоянно окружали
их храм. После сего можно судить, как много совершено было чудотворений святыми бессребрениками. Недаром жизнеописатель их говорит, что легче
измерить море и пересчитать звезды, нежели поведать все чудеса святых. Из множества чудес он описал двенадцать, и довольно подробно. Димитрий, митр.
Ростовский, в своих Четьях—минеях описал только два чуда. Мы из двенадцати кратко расскажем о шести.
В Феремане жил некто Малх. Однажды, отправляясь в далекий путь, он привел жену свою к церкви святых бессребреников и сказал ей: «Вот, я отхожу
далеко, а тебя оставляю под покровительством святых Космы и Дамиана. Живи дома до тех пор, пока я не пришлю к тебе какойнибудь знак, который
ты верно узнаешь, что он мой». Сказав это, они расстались.
Через несколько времени диавол, приняв на себя вид знакомого человека, пришел к жене Малховой, показал ей тот самый знак, о котором говорил муж
ее, и сказал: «Муж твой прислал меня, чтобы я проводил тебя к нему».
Жена, увидев знак, данный мужем, поверила, но идти к нему решилась не прежде, как провожатый дал клятву в церкви святых бессребреников на пути ничем
не оскорблять ее. Но что значила клятва для беса? Ему нужно было ослабить в людях веру в покровительство святых бессребреников.
И вот, как только приехали они в дикое, пустынное место, дьявол столкнул женщину с ослицы, на которой она ехала, и хотел убить. Жена в ужасе вскричала:
«Святии Космо и Дамиане, помозите ми и избавите мя!».
Святые всегда близки ко всем, призывающим их. Внезапно явились два всадника. Злой дух узнал, кто были эти всадники, побежал на высокую гору, бросился
в пропасть и исчез. А всадники, взяв жену, благополучно возвратили в дом ее. Жена кланялась им и благодарила, но только просила сказать, кто они,
спасители ее? «Мы, — отвечали святые, — Косма и Дамиан, которым вручил тебя муж твой, отходя в путь». Сказав это, они стали невидимы. Жена же
от страха и радости упала на землю.
Пришед в себя, она поспешила в храм святых бессребреников и там слезно благодарила их, и всем рассказала о своем спасении.
Некоторый юноша, от испуга лишившийся ума, приведен был в храм святых бессребреников с надеждою получить исцеление. Несколько дней и ночей провел
он при церкви святых, не получив исцеления.
Чрез несколько времени пришел к нему отец его, благочестивый старец. Молитва родителя была услышана. Сын, доселе не узнававший отца, стал узнавать
его. Наконец святые, невидимо возложив на него руки, совершенно исцелили его и, явившись отцу, повелели ему идти в свой дом, славя Бога.
Некоторый муж, страдавший болезнию в легких, сопровождавшейся кровохарканием, пришел к раке мощей святых бессребреников просить исцеления.
Болезнь его была так опасна, что все считали его уже близким к смерти, а жена его даже готовила все нужное для погребения. Нужно заметить, что больной
доселе не верил в чудодейственную силу святых и нередко изрыгал хулу на Бога.
Святые исцелили его от того и другого недуга. В ночном видении они возвестили, чтобы ищущий исцеления отселе никогда не говорил хульных слов и целый
год воздерживался от употребления мяса. Больной с радостью принял то предложение и верно исполнил его. Тогда повелением святых кровь, шедшая
гортанью, остановилась, легкие укрепились, и больной, возблагодарив чудных врачей, с радостию пошел в дом свой.
Пришла в церковь святых бессребреников некоторая жена немая и глухая. Страдая много лет этою тяжкою болезнию, она, кроме небесной, никакой не могла
ожидать себе помощи. Долго, неотступно, со слезами молила она святых врачей исцелить ее от того и другого недуга. Наконец, молитва ее была услышана.
Немая и глухая часто в уме своем повторяла Трисвятое. Чрез Трисвятое явили чудо и святые бессребреники.
Во время вечернего богослужения в храме их, когда, по обычаю, пето было Трисвятое, внезапно глухая услышала поющих и, доселе немая, с поющими
начала петь Трисвятое. Пораженная необыкновенным чудом, она громогласно исповедала величие Божие, явленное чрез святых бессребреников.



Чудотворные иконы

Алексей Фадеев

Святые бессребреники совершали чудеса и в странах языческих. Случилось одному эллину, поклоннику Кастора и Поллукса (боги языческие), впасть в
тяжкий, невыносимый недуг. Друзья его советовали ему идти в храм святых бессребреников Космы и Дамиана. Больной послушался. Здесь, видя множество
недужных, множество исцелеваемых, он, наконец, и сам убедился в чудодейственной силе врачей и с верою начал просить их о помиловании.
Святые, явившись ему оба вместе, сказали: «Друг! Для чего ты пришел к нам? Для чего ты просишь нас! Да и не сам ты пришел к нам, а другими послан.
Мы не Кастор и Поллукс, но рабы Христа —бессмертного Царя, именем Косма и Дамиан. Итак, если верою познаешь нашего Владыку, то получишь от
Него исцеление». Эллин, страдая нестерпимыми муками, познал Бога Истинного, непрестанно взывал к святым о помиловании и дал обет принять
христианскую веру. Святые, провидя чистоту его веры, возложили на него руки и подали совершенное избавление. Исцелевший исполнил обет свой — принял
святое крещение. Возвратившись в дом свой совершенно здоровым, он с великою радостью рассказывал всем о чудесах святых бессребреников, о
ничтожестве Кастора и Поллукса, о превосходстве учения христианского. Многие из слушателей умилялись и, презрев свою веру, принимали христианство.
Некто — любитель народных зрелищ — страдал болезнью в груди. Ни в чем не находя себе облегчения, он, наконец, вынужден был идти в храм святых
бессребреников. Святые врачи, видя его усердие, умилосердились над больным.
В следующую же ночь они явились ему и повелели выпить одну чашу смолы (пекла). Больной не исполнил их повеления. Святые явились ему во второй
раз и к одной чаше прибавили другую. Когда же он и этого не исполнил, явились ему в третий раз и велели ему выпить три чаши.
Несмотря на болезнь, которая увеличивалась в нем с каждым днем, он никак не хотел исполнить повеления святых. Наконец, они снова явились ему во
сне и с веселыми лицами сказали: «Друг, что так вопиешь к нам? Если тебе неприятно для своего здравия выпить три чаши смолы, то вылей их в один
сосуд и, дождавшись глубокого вечера, иди с ним в гору, на место зрелищ, и там зарой его так, чтобы никто тебя не видел. Если это сделаешь, то получишь
исцеление».
Больной с радостью исполнил все, как было приказано. Но все, что он делал, видел один запоздалый на том месте человек. Объясняя его странный поступок
чародейством, он, заметив место, пошел и привел с собою многих других людей. Те, удостоверившись в истине показания, взяли и представили мнимого
волхва на суд. Стали допрашивать. Он рассказал всю правду — ему не верили.
Наконец, решили тем, что если действительно таково было повеление святых бессребреников, то в виду всех он должен выпить эти три чаши и получить
исцеление. Больной с радостью принял сосуд, который казался ему неприятным, в виду всех выпил его, и тотчас же силою святых бессребреников получил
исцеление; с радостью пошел он в храм их и, воздав благодарение, всем рассказывал, как святые бессребреники и от болезни его исцелили, и послушанию
научили, и от народных зрелищ отучили.
Все эти чудеса совершены святыми бессребрениками во Асии, и большею частью в их храме, при святых мощах. Конечно, там же составлялось и описание
их. На славянский язык оно переведено с греческого, что доказывают многие слова, оставленные в славянском тексте без перевода. Нет сомнений, что
благодать чудотворений святых бессребреников проявлялась и в нашем Отечестве. Недаром предки наши так много воздвигли святых храмов во имя их.
В нашем Отечестве святые бессребреники Косма и Дамиан (Асийские) преимущественно считаются покровителями детей. К ним прибегают с молитвою при
начале учения грамоте, чтобы они укрепили еще слабые детские силы и содействовали их правильному развитию.
Конечно, такое убеждение в нашем народе составилось недаром. Основанием для него могли послужить, отчасти, самое житие их, отчасти, и церковная
им служба: вопервых, в житии их есть сказание о том, как они были отведены своею матерью в научение грамоте. Этот случай из их жизни изображается
и на иконах, во вторых, в церковной службе они прославляются как мудрые врачи тайноучимые живописным словесам, всякого разума и мудрости
исполненным, которые всем знание подают.
В четьях—минеях митрополита Макария есть поучение на память святых бессребреников Космы и Дамиана (1 ноября), в котором из дневного Евангелия
избрана тема: «Каковому должно быть учителю». В развитии ее есть такие выражения: «Святые учители тело врачевали чудесами, душу поучением. Они
прихождаху к ним чудес ради, они же поучения ради. Ничто же ино так подобает учителю, яко же смирение и нестяжание имения». Все это так близко
подходит к святым бессребреникам. Конечно, в древние времена это поучение читалось в храме. Народ его слышал и начал приходить к святым
бессребреникам не только «чудес ради, но и поучения ради».
Православный народ, видя на иконах, читая в их житии сказание о научении грамоте их самих, слыша в храмах, что они всем знание подают, не мог
не прийти к тому заключению, что они особенно покровительствуют учащимся. А благодать святых бессребреников бесконечна есть, как поет Святая церковь.
Они не только мудрые врачи, но и мудрые наставники; помогая всем, приходящим к ним с верою, могут ли они отказать детям?
Оканчивая описание жизни святых бессребреников, иже от Асии, нельзя не упомянуть о похвальном им слове, которое в древних списках помещалось вслед
за описанием их жизни, и которое, конечно, в память их читалось при богослужении. Происхождение его, как думают ученые, русское потому что в конце
его упоминается о правоверном князе. В нем, после витиеватого вступления, содержится похвала или величание святым бессребреникам, изложенное в форме
акафиста а в конце делается молитвенное к ним обращение. Материал взят с сайта: http://hramnagorke.ru

Здравствуйте! ... и до свидания! Поправославному.

Как принято у православных приветствовать друг друга и расставаться.
Входя в дом, надо сказать: «Мир вашему дому!» — на что хозяева отвечают:
«С миром принимаем!» Застав ближних за трапезой, принято пожелать им:
«Ангела за трапезой!» За всё принято тепло и искренне благодарить ближних:
«Спаси Господи!», «Спаси Христос!» или «Спаси тебя Бог!» — на что
положено ответить: «Во славу Божию». Нецерковных людей, если вы считаете,
что они вас не поймут, таким образом благодарить не обязательно.
В каждой местности, у каждого возраста есть свои обычаи и особенности
приветствий. Но если мы хотим жить в любви и мире с ближними, вряд ли
куцые словечки «привет», «чао» или «пока» выразят глубину наших чувств и
установят гармонию в отношениях. (Кстати, и сегодняшнее "Здрасть!"  тоже
некрасиво, оно часто выражает поспешность, нежелание здороваться, а вот
благоодарственное и полное "Здравствуйте!" гораздо вежливее и теплее). За
века христиане выработали особые формы приветствия. В древности
приветствовали друг друга возгласом: «Христос посреди нас!» — слыша в
ответ: «И есть, и будет». Так приветствуют друг друга священники, совершая
рукопожатие, трижды лобызая друг друга в щёку и целуя друг у друга правую
руку. Впрочем, священники могут приветствовать друг друга и так: «Благослови».
Прп.Серафим Саровский обращался ко всем со словами: «Христос воскресе,
радость моя!» Современные христиане так приветствуют друг друга в Пасхальные
дни — до Вознесения Господня (т.е. на протяжении сорока дней): «Христос
воскресе!» — и слышат в ответ: «Воистину воскресе!».
В воскресные и праздничные дни у православных принято приветствовать
друг друга взаимным поздравлением: «С праздником!».
При встрече мужчинымиряне обычно целуют друг друга в щёку одновременно
с рукопожатием. В московском обычае при встрече троекратно целоваться в
щёки — женщинам с женщинами, мужчинам с мужчинами. Некоторые
благочестивые прихожане привносят в этот обычай особенность, заимствованную
из монастырей: троекратное взаимное лобызание в плечи, помонашески.
Из монастырей пришёл в быт некоторых православных обычай просить
разрешения войти в комнату следующими словами: «Молитвами Святых Отец
наших, Господи Иисусе Христе, Боже наш, помилуй нас». При этом находящийся
в комнате, если позволяет войти, должен ответить: «Аминь». Конечно, такое
правило можно применять лишь среди православных, едва ли оно применимо
к мирским людям… Монастырские корни имеет и другая форма приветствия:
«Благословите!» — причём не только священника. И если батюшка отвечает:
«Бог благословит!», то мирянин, к которому обращено приветствие, говорит
в ответ также: «Благословите!»
Уходящих из дома на учёбу детей можно напутствовать словами: «Ангела
Хранителя тебе!», перекрестив их. Можно пожелать также Ангела Хранителя
направляющемуся в дорогу или сказать: «Храни тебя Господь!» Такие же
слова православные говорят друг другу, прощаясь, или же: «С Богом!»,
«Помощи Божией», «Прошу твоих святых молитв» и тому подобное. А митр.
В. Федченков даже рассказывал случай, когда он решил переплыть озеро, но
вдруг силы иссякли, он мог утонуть и какаято неведомая сила подхватила его
и донесла до берега  лишь потому, что когда он входил в воду, один
старичок сказал ему: "С Богом!", т. е. ласковое пожелание спасло ему жизнь,
придало благодатных сил. Поэтому православное приветствие  не просто
приветствие, но и своеобразная молитва за других.

Христианка

Я христианка верная и не ищу своё,

Не буду делать скверное и это не вранье!

В судьбу играть не стану я! Какая тут игра?

Ведь в жизни моей главное любовь и доброта.

Да, гдето старомодная! Ну что ж, пуская твердят!

Я не такая гордая, как люди говорят.

Я христианка добрая и если полюблю,

Открытое сердце доброе и мужу подарю!

Не стану я отталкивать его на время так,

Чтоб он страдал, искал меня и падал во грехах!

Я христианка добрая, люблю не зная зло.

По совести не гордая уже давным давно.

Я христианка верная и вам скажу я так:

Не будем все мы скверными и гордыми как та...

Была когдато я такой, но случай изменил,

Когда меня однажды Бог всецело вразумил!

04.01.2014 г.

Алексей Фадеев



БЕСЕДЫ О ДУХОВНОЙ ЖИЗНИ

«ВОСПИТАНИЕ МЛАДЕНЦА ОТ РОЖДЕНИЯ ДО СЕМИ ЛЕТ
Священник Анатолий Гармаев, директор Волгоградского Епархиального училища православной катехизации и церковной педагогики преп. Сергия Радонежского.
"Православный христианин” №1, 2000 г.

После родов есть несколько этапов, несколько моментов, в продолжение которых существует риск усиления Эгоуровня в еще бессознательном ребенке и
обесточивания в нем уровня Совестливости.
Случается, что мать по той или иной причине оставляет своего ребенка. Вот она родила, а ребенок заболел, Она вынуждена отдать его в больницу. Мать
туда не пускают. Она в одной палате, а он  в другой. Ребенок остро переживает момент разрыва. Первые три года, в особенности первые полгода, ребенок
всеми силами своей души отдан матери и находится под ее покровом. Душевное зрение ребенка в полноте слышит состояние матери и полностью от нее
зависит. Поэтому в младенчестве какой бы то ни было разрыв между матерью и ребенком невозможен вообще. Если этот разрыв происходит, ребенок остро
переживает свою брошенность. С чем сравнить это состояние? Может быть, каждый человек когданибудь похожее состояние переживал: идешь по степи,
ночь, темно. Сначала не боязно, а потом какойто страх начинает появляться, и в какойто момент кажется: я один в этой бездне ужаса и не знаю, что
делать, позади  никого, впереди  никого, а сверху  бездна.
Примерно такое ощущение ужаса переживает ребенок, оторванный от матери. Момент отрыва ощущается как падение в пропасть. Пережитое ребенком
в раннем детстве потом подсознательно хранится всю жизнь. С этого, кстати, начинаются очень сильные, жесткие психопатии, которые разворачиваются
у ребенка в зависимости от различных Эгодоминант либо в интенсивную войну с матерью, которая может происходить и явно, и скрыто, либо выливается
в непонятное чувство тоски при виде матери. Мать начинает вдруг ощущать, что ее сын или дочь не замечают ее, равнодушны, увлечены своими делами,
но она не может дать этому внятного объяснения. На самом же деле ответ таков: это психопатическая реакция сына или дочери на мать вследствие того,
что когдато было пережито отторжение, ужас брошенности. Естественно, в первую очередь это относится к брошенным детям, воспитанным в детских
домах. Они все имеют этот синдром брошенности, проявляющийся в течение всей их жизни и даже передающийся потом по наследству. Выйти из этого
состояния бывает очень трудно. А при нынешнем состоянии педагогики, когда мы потеряли представления о практически всех нравственных действиях,
которые помогают человеку вернуться в Совестливый уровень (у большинства из нас этого представления просто нет, оно было выдавлено из педагогики,
начиная с 1917 года), возвращение человека из синдрома брошенности представляется почти невозможным.
Аналогичное отторгающее состояние или ужас брошенности ребенок переживает в момент, когда мать внутренне отторгает его. Происходит это следующим
образом. Ребенок начинает капризничать. Мать сначала озабоченно пытается найти причину каприза, но каприз не прекращается. Все необходимое уже
сделано, все силы материнские истрачены, и в какойто момент мать срывается. В момент срыва она переживает сильную вспышку гнева: “Да пропади
ты пропадом!”  вплоть до такого внутреннего вопля. И в эту минуту она всем своим естеством переходит в Эгоуровень. Это и есть отторжение.
Подлинное материнское чувство по отношению к ребенку осуществляется только на уровне Совестливости. Любой выход в Эгоуровень  это и есть
отторжение ребенка. Мать, пережив отторжение в гневе, в раздражении, во вспышке ненависти, на мгновение дает ребенку пережить состояние ужаса,
брошенности. К этому добавляется сильнейшая психическая реакция или импульс, который дает мать во вспышке гнева. В таком состоянии она запечатывает
состояние брошенности в душе ребенка. Это запечатление настолько сильно, что может быть расценено как проклятие.

В этот момент ребенок обычно открыт на мать, и такое подсознательное давление тут же запечатывает ребенка в состояние ужаса. В результате ребенок,
пережив такой ужас, обретает психопатический синдром, который может проявляться следующим образом: необщительность с окружающими людьми,
невозможность находить контакты с ними, трудность в общении со сверстниками, с взрослыми, нелюдимость крайней формы, озлобленность, принципиальное
и упорное одиночество. Вот через это проявляется печать, наложенная матерью в колыбельном возрасте и в период до семи лет.  Наиболее важный,
ответственный период, когда матери вообще ни под каким предлогом нельзя оставлять своего ребенка  это период с рождения до пяти лет. До пяти лет
ребенок находится под тонким материнским покровом, и потому любой разрыв этого покрова ребенок переживает очень болезненно. Потомуто до
пятилетнего возраста в принципе недопустимо, чтобы мать оставляла своего ребенка более чем на пятнадцать дней. Чем меньше ребенок, тем меньше этот
срок. Например, трехмесячный ребенок вообще не может выдержать даже часовой разлуки с матерью. Поэтому недаром во многих народах существовала
такая традиция: мать до пяти лет должна быть с ребенком неотлучно. Поэтому наиболее благополучное в этом отношении положение сейчас в тех народах,
где до сих пор существует такой древний обычай: мать привязывает ребенка себе на спину или на грудь и постоянно носит с собой. Совершенно нелепа
рекомендация советских и многих западных педагогов приучать ребенка как можно раньше обходиться без материнских рук, побыстрее “приучать его к
самостоятельности”. На самом деле ничего более варварского придумать, наверное, невозможно. Такой воспитательный метод мог возникнуть только на Эго
уровне, например, для того, чтобы высвободить мать как производительную силу для общества. Это безнравственное высвобождение матери ради
общественной полезности оправдывается жесткими порядками всей социально экономической системы.

Детям с этим приходится смиряться, но каким образом? Через выход в Эгоуровень. Они выходят в Эгоуровень и уже внутри Эгоуровня начинают искать
себе развлечения. Поэтому значительная часть современных детей с удовольствием бросается в самые бессмысленные чисто развлекательные игры. В
детсадах они с удовольствием проводят большую часть времени, приходят домой и не могут понять, зачем мать позвала их домой. Им очень хочется быть
там. Мать приходит забирать, а они не хотят уходить из детсада, они ушли в Эгосостояние, в Эгоразвлечение и в этом состоянии готовы проводить теперь
дни и ночи. Другие дети уходят в Эгоигры, они замыкаются в своих уголках, находят какието свои занятия и в своем выдуманном мире могут пребывать
часами. Те же дети, которые имеют немного Душевных Сил, но с выраженными Эгопроявлениями, такими, как обидчивость, например, начинают постоянно
преследовать свою мать и через такую странную Эгоигру с матерью находят себе Эгоразвлечение.
Для полноценного душевного развития ребенка его вполне можно носить на руках до полуторадвух лет, если он того хочет. При этом можно увидеть такую
вещь: чем скуднее душевное состояние ребенка, тем дольше он желает быть на руках. Поэтому, чем труднее была беременность у матери, тем дольше она
должна носить ребенка на руках. И чем более умиротворенное состояние было у матери во время беременности, тем меньше ребенок требует материнских
рук.
Еще одна деталь. Когда ребенок в люльке, в нем сохраняется ощущение чьегото присутствие рядом с ним, так как в первые месяцы жизни он способен
чувствовать связь с миром в основном через прикосновение и чувство гравитации. Более того, когда есть люлька, мать могут заменить и брат, и сестра,
и бабушка, и дедушка. Удивительно в данном случае физиологическое состояние качающегося в люльке ребенка (не в кроватке, которая качается только по
горизонтали, а именно в люльке). Качание позволяет ему чувствовать близость с любым человеком, который качает люльку. При этом может возникать
душевная открытость на другого человека, контакт с ним сохраняется. Недаром люлька была классическим вариантом колыбели у всех народов, потому что
физиологическое нахождение в ней похоже на укачивание в материнских руках. У одних народов она вешалась на коже, у других  на пружинах, на резине
или еще на чемто. При этом присутствие рядом человека, поющего колыбельную песню (а это наиболее душевный и правдивый склад музыкальной фразы)
позволяет создать уподобление материнству.

Если в материнской утробе резерв Душевных Сил получен малый, то за всю свою детскую жизнь ребенок должен его дополучить, и этим он будет заниматься
всю последующую жизнь, увы, с позиций все возрастающего Эго. Отсюда следует, что отдавать ребенка в ясли категорически нельзя. Ребенок с этим
смирится, но выйдет на Эгоуровень. Некоторые дети просто успокаиваются. Они лежат в яслях в кроватках и вроде бы спокойны. Но на деле это
спокойствие Эгоуровня, это спокойствие Эгоравнодушия или нравственной дебелости. Либо ребенок чемто увлекся, развлекается, но это спокойствие Эго
развлечения, когда его способности активно пробуждаются, а здоровые Силы Души остаются глубоко под спудом. Итак, до пяти лет желательно, чтобы мать
находилась постоянно со своими детьми. Если речь идет о душевно цельных детях, то детсады до пяти лет в принципе невозможны. Если речь идет о детях,
которые воспроизводятся только как рабочая сила, тогда это возможно, тогда это “нормально”. Более того, в этом случае даже желательно, чтобы дети
четырехлетнего возраста были оторваны от матерей, потому что в четыре года происходит пробуждение способностей, и одновременно возбуждается Эго
уровень. Через это пробуждение Эгоуровня активизируются все способности ребенка, особенно интеллектуальные. Если в этот момент начать развивать
интеллектуальные способности ребенка, то можно получить интеллектуально очень развитых и быстро идущих в развитии детей. В результате такие дети будут
социально довольно адаптивными, будут давать большие результаты в плане научнотехнического прогресса, но относительно нравственных качеств и будущих
семейных отношений ничего хорошего ждать от них не следует. Не нужно ждать, что это будут хорошие отцы или матери, не нужно ждать, что это будут
просто добрые люди, не нужно ждать от них проявлений Совести, потому что, если идет такое бурное развитие Эго, Совестливый уровень будет заглушаться.
Тем более, если активизация происходит не в семье, а за ее пределами, т.е. со специальными учителями, по специальной методике, которая ориентируется
на развитие внешних способностей только через Эгоуровень. Тогда формируется идеальный вариант генияэгоиста. При нынешних наработках практической
психологии сегодня можно начать повальное воспроизводство одаренных людей, но при этом, чаще всего лишенных Совести или имеющих приглушенную
Совесть.
Очень важно, чтобы ребенок до пяти лет обязательно запечатлел открытое состояние Совести и Душевных Сил. С точки зрения Православия известно, что
Душевные Силы или сами являются добродетелями или ими облекаются. Если это происходит, то, будьте уверены, и способности никуда не денутся, они
ведь могут быть основаны на уровне Совести, равно как и на уровне Эго. Если же в четырехлетнем возрасте оторвать ребенка от матери и развивать его
через Эговлечения, например в детском саду, то, безусловно, в некоторых детях можно развить начатки гениальности, но развитие это будет идти за счет
подавления духовнонравственных сил. Такой ребенок вырастет, станет активным работником социума, займет определенное иерархическое положение в
обществе. Возможно, благодаря способностям, он умножит материальное богатство, возможно, станет широко известным. Подключатся разные Эго
влечения: тщеславие, стремление к богатству, властолюбие, гордость, которые питают то желание высоты, из которого человек пользуется своими
способностями.  Эговлечения используют способности, Совесть исполняет их, т.е. наполняет их Силами Души. И если эти способности основываются на
уровне Совести, тогда они оказываются развитыми намного глубже. Полноту выдающихся способностей можно обрести только на уровне Совести.
Есть еще один негативный опыт запечатлений ребенка, который позволяет Эгосостоянию оказаться доминирующим, а Душевным Силам ослабнуть,  это
ссоры родителей друг с другом. Дело в том, что дети в период до 12 лет находятся в состоянии запечатления: запечатлевается душевная жизнь родителей.
Поэтому небезосновательно считать, что ребенка вовсе не надо в чемто специально воспитывать, достаточно при нем просто жить, и ребенок все в себя
вберет, прежде всего, способ и характер жизни родителей и потом начнет поступать так же, как они. Это и есть процесс запечатления.
Вот двое взрослых разговаривают о какихто очень серьезных взрослых проблемах. Чаще всего, это обсуждение других. А в этот момент рядом играют
дети и, казалось бы, настолько увлечены своими заботами, что ничего не слышат. Через час эти дети начинают выдавать фразы, которые могли быть
произнесены только этими взрослыми. Почему? На внешнем плане ребенок полностью увлечен игрой, а на внутреннем  он запечатлевает душевное
состояние взрослых. Каким бы внешним действием ребенок ни занимался, на внутреннем плане он запечатлевает душевное состояние взрослых. К примеру,
папа и мама могут быть пьяницами, которые вообще не занимаются ребенком, но просто при нем живут. И такой ребенок будет уметь и общаться с
людьми, и совершать различные, свойственные этой среде человеческие действия: и гневаться, и себя отстаивать и т. д. При нем все это делали его родители.
Способность души к запечатлению позволяет ребенку запечатлевать либо уровень Эго, т.е. получать образ поведения, диктуемый Эговлечениями, либо
Совестливые поступки родителей, т.е. заботу друг о друге, исполнение нужд друг друга. В зависимости от того, что родители делают при ребенке, то и
запечатлевает ребенок. Чем более родители между собой ссорятся, друг друга не понимают, находятся вне заботы друг о друге, тем более они находятся
в Эгосостоянии. Тогда у ребенка, по закону резонанса, запечатлевается именно образ Эгоповедения, его Эгосостояние активизируется, получает новую
доминанту, а Душевные Силы еще более оскудевают или закрываются. Совестливый уровень становится неслышимым.
Вот примерно таков общий план или общий перечень способов, благодаря которым мы задаем нашим детям психопатическое основание.

Источник: Библиотека форума "Православная беседа":
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Ещё успеем? 33 «причины» не ходить в храм. (священник Николай Булгаков)
Прием двадцать четвертый:
«Как я пойду на исповедь, когда
я не могу/ не хочу отказаться
от некоторых своих грехов?»

   То, что в грехах — счастье,
смысл жизни, — это наглая
дьявольская ложь. Как раз
наоборот. Счастье дает человеку
любовь, а это — дар Божий.
Счастье дает человеку чистая жизнь,
потому что грех убивает любовь.
Счастье дает человеку чистая
совесть, а совесть нашу очищает
Господь в ответ на наше покаяние.

   Некоторые, например, считают
за удовольствие курение, даже не
хотят от него поэтому отказываться.
А преподобный Амвросий Оптинский
писал: «От курения —
раздражительность и тоска».

   Так и с любым грехом. Когда мы не боремся со страстями, а
удовлетворяем их, то наступает временное успокоение. Почему? Потому
что дьявол тут коварно отходит, не беспокоит нас — завлекает в свои
сети. А потом, конечно, возвращается — мы сами открыли ему эту
дорогу, — и нам бывает еще хуже. Страсти крепнут, зависимость от них
делается еще больше, и бороться с ними становится еще труднее.

   Если будем бороться с греховными страстями, то Господь поможет,
избавит от них — пусть даже и в будущей жизни. А если не будем
бороться, то в будущей жизни они будут терзать нас вечно.

   Вот, скажем, умер курильщик, душа его от тела отделилась. Ему
хочется курить, а тела нет. Мука. Причем, вечная.

   Избави Бог!

   Лучше решиться бросить прямо сейчас. С Божьей помощью это
возможно.

   Из тех, кто постоянно ходит в церковь, никто не курит.

Прием двадцать пятый: «Есть и недостойные священники. А вдруг
к такому попадешь?»

   Есть. Да, это горькая правда. Про одного из них могу точно сказать
— это пишущий эти строки. Уж очень высокое у нас служение. Очень
трудно быть его достойным. Помолитесь за нас. И лучше всего — в
церкви.

   Но то, что мы недостойны, не значит, что лучше в церковь не ходить.
Без Церкви не спасешься.

   Все священники, архиереи, даже сам Патриарх — люди грешные. И
даже святые, которым мы молимся, были людьми грешными. Мы знаем
из их житий, что некоторые великие святые когдато совершили тяжкие,
смертные грехи. Но Господь принял их покаянную жизнь. Один Господь
только без греха.

   Для того Господь и основал на земле Свою Церковь, чтобы мы, люди
грешные, с Божьей помощью, благодатью Святого Духа, которая изливается
на нас в церкви, очищались от грехов и спасались.

   В бане могут быть и не очень благочестивые банщики. Но что же
нам, не мыться?

   Даже и через недостойного священника на нас изливается благодать
Божия.

   Кто еще, кроме священника, отпустит нам грехи? Именно священнику
дана от Бога такая власть. А с грехами, без покаяния, как нам, грешным
людям, спастись?

   Священнику еще дана от Бога власть причащать верующих; крестить;
помазывать святым миром; венчать супругов; соборовать больных; освящать
воду, иконы, нательные кресты, жилища, автомобили, самолеты; служить
молебны, панихиды, отпевать умерших…

   «Священство есть спасение для мира», — говорят святые отцы.

   Поэтому неудивительно, что враг рода человеческого ненавидит духовенство
— и на батюшек нападает в первую очередь. И еще пускает в ход свое
любимое оружие — клевету. В том числе и через средства массовой
информации. Цель простая — чтобы ты решил: «В церковь не пойду».

   Дьявол — отец лжи (Ин. 8, 44), по слову Господню. Он все время
старается нас обмануть. А поскольку мы грешные, ленивые, то мы и
можем принимать менее «хлопотные» для нас вражьи мысли о том, что
мы за хороших батюшек, а не за тех, которых Господь поставил служить
сегодня (а где Он найдет других? Каких воспитало общество, такие и
есть). Что мы за веру, но не за Церковь. И сами можем не заметить
того, что мы уже не за, а против Христа.

   Не дай Бог!

 Прием двадцать шестой: «Как я могу совершенно незнакомому человеку
открывать свою душу?»

  Вообщето незнакомому человеку открывать душу как раз легче, чем знакомому.
Так бывает в поезде: люди видят друг друга первый раз и бывают друг с другом
совершенно откровенны.   Ну, а когда приходишь к незнакомому врачу? Разве
не открываешь ему свое тело? Хотя видишь его, может быть, первый раз. Ты
же не скажешь: «Пусть через одежду меня слушает. Пусть с закрытым ртом мне
зубы лечит».

   Или пошлют тебя на рентген, а там — другой врач, тоже незнакомый.
Разденешься, затаишь дыхание – и он тебя просветит насквозь. И увидит все
твои внутренности, до костей, со всеми болячками.

   А если дело серьезное, если нужна операция? Здесь уж нам придется быть
не только без одежды, но совершенно незнакомый хирург вскроет наше тело, и
видны будут наши внутренности, и медсестры даже смогут туда заглянуть — а
там, может быть, и чтото не очень симпатичное окажется. Так что же, не
видеть им этого? Пусть остается? Опасно, можно умереть. Лучше поскорее
удалить то, что нагноилось, — и будешь, Бог даст, здоров.

   Но так же и душу нужно полностью открыть Богу. Ни в чем не лукавя, не
оставляя никаких темных закоулков, о которых бы нам не хотелось думать.
Иначе душа не исцелеет.

   Церковь – это врачебница, как говорит священник в молитве Таинства
Исповеди. В ней врачуются и душа и тело. Тело страдает от недугов души.

   Когда душа покидает тело, человек умирает. Тело без души – это труп.
Следовательно, душа важнее, чем тело. И болезни у нее серьезнее, потому что
смерть души – вечная.

   Страшно, может быть, идти на исповедь. Но еще страшнее – жить с
грехами на своей совести.

   На исповеди мы стоим, прежде всего, перед Богом. Мы Его не видим, но
Он видит нас насквозь – как на рентгене. А батюшка – только свидетель того,
в чем мы каемся Богу.

   У монахов есть ежедневное откровение помыслов. А нука, скажи, о чем
греховном думал сегодня? И это – великая помощь человеку. Когда мы выносим
наружу, на свет свои ( а то и вовсе не свои, а вражьи) дурные помыслы, нам
легче их побеждать.

   Когда мы живем от исповеди к исповеди, то начинаем жить перед Богом с
прозрачной душой. Начинаем сами себя лучше видеть. Становимся более искренними,
более честными перед своей совестью, перед Богом и людьми. Ведь нет никакого
смысла прятать чтолибо от Бога: Он все равно все знает, от Него ни одна
мысль наша не ускользнет. (Поэтому мы не можем думать, что Он какихто
наших молитв не слышит.) И начинаем смотреть на вещи совершенно реально:
есть то, что действительно есть, а не только то, о чем люди узнали. Мы не
говорим тогда: «Кому какое дело, что я подумал? Я же ничего не сказал, не
сделал». Но душато этим живет. Она делает свой главный выбор — между
добром и злом. Этот выбор определяет все качество жизни, все качество
человека.

   Так же, как ни врачей, ни медсестер не удивят наши болезни, так же и
священника не удивят наши грехи. Если у больного какойто серьезный недуг, то
это вызывает лишь большее сочувствие врачей, заставляет их быть к нему
внимательнее.

   Врач лечит каждого больного отдельно, и также исповедоваться должен
каждый из нас индивидуально. Каяться в своих грехах, больше ни о ком на
исповеди не упоминать. Господь говорит каждому из нас: «Покайся. Постарайся
больше этого не делать. Я любой грех прощу. А если забыл чтото, не заметил,
— прощу в Таинстве Соборования».

   Такова любовь Божия к роду человеческому.

   Некоторые слышали, что соборуются перед смертью. Нет, это Таинство для
всех недугующих, для всех кающихся. Все молитвы, все просьбы там — об
исцелении души и тела. Соборуемся мы обычно раз в год, Великим постом. При
совершении этого Таинства священники с молитвой помазывают молящихся
освященным маслом.

   То, что установлено Богом — Врачом душ и телес наших, — всегда нам на
пользу. Так же как всякое отступление от Бога, всякий грех — это рана. Так
учат нас наши проповедники.

   Грех — это рана, как всякая рана на здоровом теле человека. Как ее ни
припудривай, как ни говори, что это очень интересно, современно (или как там
еще?) — всё равно здоровое тело лучше.

   Эта рана может даже и не болеть. Но врачи знают, что это еще опаснее.

   Разве курение — это не рана? Для легких, для сердца, для души? Разве
можно сказать, что алкоголь или наркотики полезны для здоровья?

   Любой грех вреден и для души, и для тела.

   Понятие греха очень нужно нам в жизни. Особенно — в воспитании детей.
Грех — мудрое это слово. Оно ясно говорит, что хорошо, а что плохо и чего
не должно быть в жизни. Оно все ставит на свои места.
Прием двадцать седьмой; «А что люди скажут?»

   А что Бог скажет?
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Это поважнее.

   Мы ведь перед Ним одним будем отвечать за всю нашу жизнь. Все: и
верующие, и неверующие, и сомневающиеся, ищущие, за что бы ухватиться,
чтобы сохранить «свою постылую свободу», как признавался пушкинский
Евгений Онегин.

   Николай Васильевич Гоголь советовал: «Да погибнет у нас такая философия:
соизмеряться с тем, что скажут люди, а не Бог. С ней и Богу не угодишь,
и людям не угодишь».

   Богу угодишь — точно польза будет. А людям, как известно, угодить
невозможно. Сам Господь очень многим не угодил. Потому что мы грешные.
Но совершил дело нашего спасения.

   Господь сказал всем, кто хочет быть с Ним: Не бойся, малое стадо, яко
благоизволи Отец ваш дати вам Царство (Лк. 12, 32).

   Лучше быть в малом стаде Христовом, чем в большом, но без Христа, без
Его Царства.

Прием двадцать восьмой: «Пойду в церковь — дома будут недовольны».

   Старайся дома никого не раздражать. А всетаки ходи. Заранее обдумывай,
что нужно сделать дома, чтобы ко времени церковной службы главное было
готово. Не спорь. Молчи, когда другие не в духе, когда сам не в духе.
Известно: ничего хорошего все равно не получится. Уступай, чтобы их не
перегружать. Терпи. Молись. Знай, что идет лютая борьба. Дело, может,
долгое. Может, годы. Может, всю жизнь. Кайся. Причинато, может, не
только в них, но и в тебе. Может, скорбями Господь тебе на это указывает.
Может, тебе помолиться надо — когда скорбей нет, мы так горячо не
молимся. Потрудиться, понести и этот крест. «Что Бог творит, никому не
говорит». Одного делать не надо: унывать. Святые отцы говорят: «Прежде
смерти ни в ком не отчаивайся». Господь всем хочет спастись и в разум
истины прийти. Бога, молитву, надежду уж точно оставлять нельзя. Сколько
только можно, хоть както, но ходи в церковь. И молись за близких в
церкви. Господь сильнее всех людей. Может, и очень скоро все повернется
— еще больше нас будут в церковь ходить. И за нас молиться.

Прием двадцать девятый: «Главное — быть хорошим человеком и
делать добрые дела».

   Если бы это было так просто — быть хорошим человеком…

   Все как один хотят быть хорошими людьми, все собираются быть
счастливыми и приносить счастье другим, никто не планирует быть несчастным.
А что происходит в жизни, мы видим.

   Почему?

   Потому что люди хотят быть счастливыми, но посвоему. Им даже
кажется, что счастье в том и состоит, чтобы исполнялись все наши
желания.

   И поэтому счастье становится недостижимым А слез, горя — море.

   Наш главный враг — гордыня. Она нам больше всего мешает быть
хорошими людьми: любящими, добрыми, скромными, чуткими, отзывчивыми,
верующими… Это она нам и говорит: «Ты сам без Бога, без Церкви
можешь быть хорошим человеком. И добрые дела ты ведь делаешь. Да уже
лучше многих — даже, может, тех, которые в церковь ходят».

   Не приведи Господь поверить этой дьявольской лжи.

   Добрые по внешности дела, которые мы делаем без Бога, — уже не
добрые, потому что мы приписываем их себе, питая тем самым нашу
гордыню.

   Преподобный Серафим Саровский говорил, что только те добрые дела
приносят пользу, которые мы делаем ради Христа.

   Господь сказал нам, как жить. Как жить по любви. Как бороться с тем,
что приносит всем нам столько горя, чем все мы друг друга раним — с
грехом, с нашими страстями. Он создал Свою Церковь, где нам дается для
этого сила благодатная. Открыл нам, что невидимый враг, который направляет
нас на всякий грех, на всякое зло, побеждается только молитвой и постом.
Но мы не слушаем Бога, а слушаем своего врага, который всеми силами
старается выбить из наших рук именно это непобедимое оружие — молитву
и пост. И мы становимся перед ним безоружными. А дальше с нами можно
делать все, что угодно.
   Святые отцы говорят, что в каждом грехе дьявол принимает участие.
Поэтому с каждым из нас то и дело происходит то, чего никто из нас не
хочет.

   Разве пьяница хочет быть горем для семьи? Для самого себя? Или
наркоман? Но он сам с собой ничего не может сделать. Потому что не
только с собой, но и со страшной невидимой силой, которая его заманивает
в эти ловушки.

   Разве тот, кто выбирает изо всего мира себе подругу жизни, играет с
ней счастливую свадьбу, собирается быть ей предателем? Оставлять ее в
слезах, лишать ее в один момент главной опоры в жизни, быть причиной
глубокой трагедии в ее судьбе?
   Разве он намеревается бросать своих маленьких детей, которые потом
не увидят папу, может быть, никогда и не будут понимать, почему их
самые близкие люди — мама и папа — вдруг стали друг другу чужими
людьми? И с мамой теперь будет жить другой дядя, а папа будет жить с
чужой тетей.

 Но даже и все это совершив и разломав, он может считать, что поступал
единственно возможным, чуть ли не самым лучшим образом. То есть, будет
сам себя считать вполне хорошим человеком (вот и цель эта без Церкви, без
труда якобы достигнута).
 Почему?
   Потому что в этих обстоятельствах он, мол, и не мог поступать иначе. Он
поступал согласно тем мыслям, которые приходили ему в голову — он не
смотрел на действия, которые совершает. А мысли были вроде бы очень
разумные, даже порядочные: «Я же люблю другого человека, семью можно
строить только на любви, любовь — это главное, так и христианство учит… Я
же хотел, я старался, я терпел — но не получилось, ну что ж тут поделаешь?
Зачем друг друга мучить? Она сама мне говорила: «Я устала от твоей
бесконечной лжи, устала обманывать детей, лучше уходи куда хочешь, я так
больше не могу». Ну, я и выполняю ее просьбу. Так что всё решается по
нашему обоюдному желанию. Мы оба хорошие люди, но не сошлись характерами,
ошиблись оба. Мы и не любили никогда друг друга, она сама мне это сказала.
Но жизнь же не кончается… Я только теперь узнал, что такое настоящая
любовь. Разве я не имею права на свой кусочек счастья? А дети? Ну что ж,
дети, им тоже мир нужен, они тоже устали от наших скандалов. Они меня
поймут, я их не оставлю, буду их навещать, если она разрешит, буду о них
заботиться — по возможности, конечно…»
   Одно слово — беда! Дьявольское торжество.
   Многолетняя жизнь без Бога, без Церкви, без молитвы, без покаяния, без
борьбы с грехом. Безволие в мыслях. Жизнь с телевизором, интернетом,
курением и алкоголем, в духе мира сего, в его представлениях и идеалах, среди
разврата в прессе, рекламе, одежде, литературе, музыке — все против семьи!
   Мир обижается и осуждает всех и вся, хотя никто от этого лучше не
становится. Наоборот, только грехов больше. А в духовной, христианской
жизни люди каются в своих грехах, молятся, смиряются перед обстоятельствами,
терпят друг друга—и получают во всех затруднениях реальную пользу и для
себя, и для мира вокруг. И зло отходит.
   Евангельское мировоззрение учит во всем обвинять себя, а всех других
оправдывать. Считать, что в каждом инциденте есть доля нашей вины. Чья
доля больше — это один Господь знает. Наше дело — каяться в своей
доле. Тогда может вернуться мир в семью.
   Мирское мировоззрение учит себя во всем оправдывать, а всех других
обвинять. Тогда мира не будет.
   При евангельском мировоззрении люди жалеют друг друга, помогают друг
другу выйти из беды. Понимают, что они, соединившись, сложили воедино не
только радости друг друга, но и горести. Что у них общий невидимый враг,
который жаждет всех разделить и прежде всего самых близких людей.
   Евангельское мировоззрение учит, что главное счастье человека — это
чистая совесть перед Богом и людьми. А она бывает тогда, когда зло от нас
не исходит — что бы мы ни терпели от других.
   Евангельское мировоззрение говорит: какие могут быть мысли о комто
еще, если вы Богом повенчаны навсегда, если у вас дети?! Какими бы эти
мысли ни казались поначалу безобидными, однако же льстивыми, приятными
нам — о том, например, что с одной сотрудницей на работе у вас удивительно
совпадают мнения, она тебя во всем понимает, сочувствует твоей нелегкой
семейной жизни… Гнать надо эти помыслы, как самого лютого врага, который
колотит в двери и окна вашего семейного очага, готовый разрушить его,
сорвать крышу и разметать стены, ворваться холодным ветром и лишить
всякого покоя и тепла. Гнать с порога, не открывать ни двери, ни форточки.
Гнать с порога любые мысли против семьи, отвечая на них однимединственным,
как пушкинская Татьяна похристиански ответила Онегину:
   Но я другому отдана; Я буду век ему верна.
   Никаких знаков внимания, никаких встреч. Никаких «запасных вариантов».
Бежать ото всего этого, как от огня.
   Не получается — менять работу, даже, может, уезжать в другой город.
Терять в карьере, в деньгах — для семьи, для судьбы каждого из вас и всех
вместе, для вашей вечной участи это куда меньший урон! А главное —
молиться, молиться и молиться, пока все это не отойдет, с Божьей помощью,
пока это все не вошло в сердце, в душу. Быть совершенно искренним перед
своей совестью, перед Богом, как Пушкин, который признался за всех нас:
   Ах, обмануть меня не трудно, Я сам обманываться рад!
   Евангельское мировоззрение знает, что слаб человек, грешен, ему надо
постоянно трудиться над своей душой, чтобы не попадать в бесчисленные
ловушки, которые дьявол расставил для каждого из нас.
   Преподобный Антоний Великий говорил:
   — Я увидел все сети диавола распростертыми поверх земли. Увидев их, я
воздохнул и сказал: «Горе роду человеческому! Кто возможет освободиться от
этих сетей?» На это мне было сказано: «Смиренномудрие спасается от них,
и они не могут даже прикоснуться к нему».
   Смиренномудрие хранит, как чуткий пограничник, территорию нашего
сердца, нашей семьи.

   Лучше, конечно, иметь постоянную благодатную защиту, которую создают
регулярное хождение в храм, ежедневная домашняя молитва, постоянные
Исповедь и Причащение. Но если враг уже напал, остается отбиваться от него
с Божьей помощью — до победы, «до Берлина». Креститься как можно чаще,
класть поклоны, смиряться. Не идти, а бежать в церковь, каяться. Отбиваться
решительно от любой гордости в своем сердце, от любых обид, мыслей,
которые хоть в какойто степени ведут в сторону предательства жены и детей,
что бы ни было — пока не освободишься от всего этого совсем. Пока Господь
не освободит. Пока не придешь в себя и не скажешь себе: «Как я мог не
подумать самое простое: а как же она, моя избранница, как мои дети? Как
они будут жить? Что они будут думать? Не повредит ли это им? Не будет ли
это им дурным примером на всю жизнь? Как я мог?! Чудовищно! Какая же
я дрянь! Как легко я могу стать предателем — и кого?! Самых близких, самых
дорогих мне людей, которые только на меня одного надеются, которые от меня
зависят, для кого я незаменим, которые меня любят! Да мне только о том, что
я все это считал возможным, нужно каяться до конца дней своих. Господи,
прости и помоги!

   И тут же, скорее всего, придет другая мыслишка: «А как же она?.. Та,
другая? Как я ей все это скажу? Что с ней будет? Она меня ведь тоже любит,
она уже надеялась, у меня перед ней уже есть обязательства.., Я и тут буду
предателем! Ее тоже жалко. Она хороший человек… Что делать?!»



   Цель дьявола — загнать человека в ловушку, в мнимую безвыходность и
довести до отчаяния, вплоть до мыслей о самоубийстве.

   Мысль о самоубийстве — всегда от дьявола, всегда ложь. Якобы ты себя
убьешь — и все кончится. Нет, не кончится, душуто не убьешь. Начнется
самая страшная мука, и к тому же вечная.

   Что делать?

   Каяться, молиться Богу, идти в церковь.

   Выходов у Бога из любого положения — бесчисленное количество.

   Без молитвы человек беспомощен. Он даже со своими мыслями и
чувствами ничего не может сделать.

   Снова смиряться: «Да, онато — хороший человек, но ято при чем?
Куда ято собрался? Я — такой, какой я есть? Чтобы и там, на новом
месте, после оставленного здесь пепелища, новая жена и новые дети жили со
мной, как на вулкане, потому что я в любой момент могу подумать точно так
же, как думал здесь, пока Господь меня не освободил от этого умопомрачения?
Потому Что я могу быть рабом любых мыслей и чувств, которые только
придут мне в голову и сердце, а не рабом Божиим?»

   Кто, кроме Бога, поможет нам, бедным людям, когда мы своими грехами
завязываем все эти узлы личной жизни? Кто развяжет их? Куда еще идти с
делом души, как не в церковь?

   И люди, слава Богу, идут. И столько горя приносят сюда… И говоришь
им: хоть теперь начните ходить понастоящему, потому что все это можно
только отмолить. Кайтесь в своих грехах, всем другим прощайте. Решайте
начать новую жизнь, прежде всего по отношению к Богу — это главное в
том, как мы живем.

   Говоришь — они, бывает, послушают, поплачут, может быть, даже придут
на исповедь, причастятся, Господь даст какоето облегчение, иногда явно и
ощутимо поможет. Но, увы, чаще всего отношение к Богу, к Церкви остается
почти таким же, как и было. Потому что нет привычки к церковной жизни,
есть привычка надеяться на себя, на свое разумение. Нужно вырабатывать
церковную привычку. Нужно время, нужно постоянство, нужно усердие,
нужна верность Богу и Церкви всегда, каждый день и час, что бы ни было.

   Если не будешь жить жизнью духовной постоянно, не будешь принимать
всего, что в церкви нам обильно подается, то как ты будешь избавляться от
дьявола, который постоянно старается поработить человека?

   Дьявольская сила сильнее человеческой.
   Но сила Божия неизмеримо сильнее дьявольской.

Прием тридцатый: «Я ходил в церковь, молился, ставил свечи, а все
равно ничего не изменилось. Бог меня не услышал».

   Это так кажется — что ничего не изменилось. Если бы мы не молились,
было бы еще хуже. Господь, может быть, сохранил нас от какихто бед. Ни
одна молитва не бывает без последствий — мы просто можем их не видеть.

   Когда мы обращаемся к Богу, когда мы общаемся с Ним, мы уже
меняемся. А это — главное изменение, которого хочет Господь, самое
нужное для нас.

   Мы хотим, чтобы менялись обстоятельства вокруг нас. А Господь хочет,
чтобы менялись мы. Для Него главное обстоятельство — это сам человек, его
душа.

   Господь иногда медлит исполнять наши просьбы не потому, что к нам
равнодушен, а потому что мы не того просим, что нам действительно нужно.
Или потому что хочет укрепить нас в молитве, в терпении, в постоянстве
веры в Него. Или потому, что ждет нашего покаяния, хочет, чтобы мы
почувствовали свою вину за те скорби, которые с нами случаются, наше
недостоинство получить от Него новые милости, чтобы мы ощутили ценность
добра.

   В любом случае от Бога может исходить только благо.

   Когда мы обращаемся к Богу, мы хотим, чтобы Он тут же исполнил все
наши просьбы. А ведь сами мы так не делаем.

   Господь дал нам заповеди, дал Евангелие, дал церковный Устав, дал
наставления святых отцов, дал проповедников Его истины — все для нашего
блага. Он доказал нам Свою безмерную Любовь, пострадав за нас на
Кресте. Но мы Его не слушаем.

   Наше внимание почти постоянно отдано врагу рода человеческого, у
которого одна цель: погубить наши души навеки. Мы от него принимаем
«информацию», пытаемся узнать от него даже о жизни церковной…
Интересуемся его «новостями»: убийствами, катастрофами, сплетнями о
чьейто частной жизни, интересоваться которыми неприлично. Слушаем его
«музыку», примериваем на себе его гороскопы, его моды… А то еще и идем
к экстрасенсу, к бабкеворожее, к «нетрадиционному целителю», к «ясновидящей»,
к проповедникусектанту — то есть прямо к его слугам.

   Ладно уж, мы бы только сами не ходили в церковь. Но мы и детей туда
не носим, не водим. Ладно уж, мы бы сами дома не молились, не постились,
не имели бы, как заведено было в каждом русском доме, красного угла с
иконами — теперь почти всегда занятого «антииконой», телевизором. Но мы
и детей этому не учим. А то и прямо ведем их в другую сторону. Поэтому
их почти нет в храмах в самый ответственный период их жизни —
подростковый.

А мир и дьявол — князь мира сего работают на полную мощность, и главная
их цель — увести детей от Бога.

   Для наших бедных детей сегодня приготовлены пришедшие к нам с
Запада «детские блюда»: «детское радио», «детская мода», «детское телевидение»,
вроде бы совершенно детские мультфильмы — все эти «чебурашки», «лунтики».
В книгах — всевозможные «Вредные советы». Журналы якобы для детей под
названием «Человекпаук», «Монстрыпришельцы». Но все это — против
детей.

   Ну, а дальше, понятно, родительские слезы. В каждом храме это есть, к
каждому батюшке обращаются с просьбами помолиться о детях, сбившихся
с пути.

   Но где мы были раньше?

   Где угодно, только не в церкви.

   Что может быть полезнее, питательнее для детских душ, чем красота
нашего православного храма, нашей церковной службы, которую сохранили
для нас наши предки, в том числе ценою жизни своей?

   Как радуется чистая детская душа общению со святыней в храме! Как
умиляет деток дивный образ Богоматери со младенцемХристом на руках…
Как они любуются горящими свечечками, как они целуют иконы, крест
Христов… Да еще иной раз прикладывают к иконам своих куколок — хотят
и их приобщить к святыне. И это понятно: душа создана Богом, и к Богу,
Творцу своему, тянется. Знает, что лучше Бога, добрее, роднее нет для нее
ничего. Знает — еще не замутненная грехом. Господь так и сказал нам о
детях: Не возбраняйте им прийти ко Мне (Мф. 19, 14).

   В церкви дети видят добрый пример. По телевизору, дома — увы, часто
обратный. А пример — сильнейшее средство воспитания, сильнее, чем слова.

   Лучшее, что мы можем сделать для детей, — это как можно чаще
приносить, приводить их в храм, причащать Святых Христовых Таин, молиться
за них.

   В церкви видно: дети, которые постоянно причащаются, — это другие
дети. Спокойные, мирные. Тем более, если причащаются сами родители. Да
еще если они венчаны. Протоиерей Николай Гурьянов говорил: «Как мне
жаль невенчанных!» И деток их, конечно, жаль…

   Детям нужны простые добрые игрушки — зайчики, медвежата. Общение
с живым миром — как его Господь создал. Чистые, полезные книжки:
«Колобок», «Репка», «Что такое хорошо и что такое плохо?» Как бы тяжело
ребенок, не дай Бог, не заболел, ни в коем случае нельзя поддаваться панике
и нести его к бабушке, которая заговаривает, которая, мол, «тоже молится»,
«такая божественная, у нее вся комната в иконах». Все это — маскировка.
У какой бабушки столько икон, сколько в храме? Какая бабушка имеет
такую силу, которую дает Господь в Своих Таинствах? И там — не Божья
сила, там добра не будет.

   Представьте себе, пришли вы в больницу, а вам бабушкагардеробщица
говорит:

   — Вижу, вижу, чем болеете. Нука, идите сюда, я вам сейчас ножичком
сделаю операцию — и будете здоровы.

   Мы от такой бабушки шарахнемся в сторону, ни за что не доверим ей
свое тело. Обратимся к врачу, специалисту, желательно к профессору. А душа
наша гораздо сложнее и гораздо важнее для нас.

   Все духовные вопросы нужно решать только в Православной Церкви, с
православным священником.

   А если ошибались — двери храма всегда открыты, как бы мы далеко ни
отходили от Церкви, от Бога, Он по Своей безмерной любви всегда нас
примет, если покаемся, если вернемся к Нему. Святые отцы говорят: «Нет
греха непрощаемого, кроме нераскаянного».

Прием тридцать первый: «А кто знает, что всё это — правда? Я не
могу верить на слово. Если бы я сам увидел какоето чудо…»

   Безбожники в XX веке в России пытались полностью покончить с верой,
с Церковью. Убивали священнослужителей, верующих, изымали малейшее
упоминание о Боге из всех книг, изо всей жизни, воспитывали детей в
полном безбожии с детского сада, разрушили, кажется, всё религиозное, что
можно было разрушить. Казалось, вера, Церковь — всё это уже в прошлом.
Но Господь повелел — и всё воскресло в еще большей красе: и монастыри,
совершенно разоренные, и храмы, и книг стало выходить православных еще
больше, чем прежде, и фильмы появились, и радио, телепередачи… И вера
в народе живет, и в Церковь приходят все новые и новые люди.   .

   Разве это не явное чудо Божие?

Прием тридцать второй: «Но ведь и у тех, кто в церковь ходит,
бывают и несчастья, и болезни».

   Бывают. Но не потому, что они ходят в церковь. Напротив, преподобный
Амвросий Оптинский говорил:

   — Если не будете в церковь ходить, будете болеть.

   А сколько бывает исцелений — по горячим молитвам верующих,!

   Один из списков с иконы Божией Матери «Всецарица» находится в
московском Новоспасском монастыре, возле метро «Пролетарская». Перед



этой иконой особенно много молятся о раковых больных. И весь образ
увешан золотыми крестами. Люди принесли их в благодарность Матери
Божией за исцеления. Они бывали и в таких случаях, которые врачи
признавали безнадежными. Врачи иногда так сами и говорят: «Это чудо. Мы
не надеялись на выздоровление».

   А рядом — монастырь Покрова Божией Матери, в котором находится
рака со святыми мощами блаженной Матроны Московской. И на ее иконе
— тоже множество пожертвованных крестов. Люди часами стоят в очереди,
чтобы приложиться к ее святым мощам, попросить помощи в скорбях и
болезнях. И половина пришедших стоит с букетами цветов в руках: в
благодарность за полученную помощь.  Господь не избавляет нас от всех
трудностей, от всех болезней, даже от смерти. Церковь Божия помогает
человеку избавиться от главной беды — от вечной гибели души. Со смертью
жизнь наша не кончается, а начинается главная наша жизнь — вечная. И
только в Церкви возможно вечное спасение

Прием тридцать третий: «Пока живем, надо жить, а не думать о
смерти».

   То, что Церковь больше думает о смерти, чем о жизни, это тоже дьявол
выдумал. Он приговорил всех нас к вечной казни, от которой пришел
избавить нас Христос Спаситель. А Церковь, основанная для этого Господом,
думает и говорит не о смерти, а о вечной жизни.

   Для верующего человека смерть тела — это не конец жизни. Душа
продолжает жить и по разлучении с телом. Она переходит в другую жизнь,
жизнь бессмертную. Значит, только жизнь в Церкви и может дать нам
настоящую, нескончаемую, вечную жизнь, семена которой мы сеем здесь, на
земле, во время этой нашей быстро летящей временной жизни.

   А мы считаем, что суета, которая наполняет нашу нынешнюю жизнь, и
есть ее смысл, и есть вся наша жизнь. Все кудато несемся… Куда?..

   В будущей жизни уже не будем ни о чем об этом думать, переживать.
Не будем жить по своей воле.

   Если, не приведи Господь, в ад попадем, там нас точно никто не будет
спрашивать, чего мы хотим. А если, дай Бог, в рай, — то там нам наша
личная свобода будет не нужна, там мы не будем видеть в ней никакого
счастья, потому что у нас будет неизмеримо большее, безграничное счастье
— творить волю Божию.

   Одна раба Божия, проживя эту жизнь и оглянувшись на все прошедшее,
сказала:

   — Только и нужно было — ходить в церковь да делать добрые дела.

   Преподобного Серафима Саровского, который еще в этой жизни побывал
в раю и потом вернулся, спрашивали:

   — Батюшка, все ведь люди грешные. Почему одни пойдут в рай, а другие
— в ад? Какая между ними такая разница?

   Преподобный ответил: — Все дело в решимости.

   Решишься: «Что бы ни было, буду стараться не грешить. Буду в церковь
ходить, буду Бога просить. Не будет получаться — буду каяться. И опять буду
стараться жить от греха подальше».
   Такого грешника Господь помилует. А того, кто и отвергает дверь
спасения, кто говорит: «Один раз живем, все равно помирать, бери от жизни
все, там все равно страдать, так хоть здесь повеселиться», — такой сам уже
все решил, что ж с ним сделаешь? Господь, говорят, насильно не спасает.

   Еще ни один человек не избежал смерти оттого, что старался о ней не
думать.

   Нужно готовиться к будущей жизни. Нужно здесь так соединиться со
Христом, чтобы не расстаться с Ним никогда.

   Нынешняя жизнь тогда и станет жизнью истинной, исполненной великого
смысла и наибольшей — пасхальной — радости.

   Потому мы и празднуем так торжественно наш главный и любимый
русский праздник — ПАСХУ ХРИСТОВУ.
   В пасхальную ночь, в эти самые радостные минуты года, в наших
ликующих храмах мы восхваляем Воскресшего Господа, поправшего Своею
смертию смерть, и во всей вселенной звенят дивные слова Божественного
Златоуста: Где твое, смерте, жало? Где твоя, аде, победа? Воскресе Христос,
и ты низверглся еси. Воскресе Христос, и падоша демони. Воскресе Христос,
и радуются Ангели. Воскресе Христос, и жизнь жительствует. Воскресе
Христос, и мертвый ни един во гробе: Христос бо востав от мертвых,
начаток усопших бысть. Тому слава и держава, во веки веков. Аминь.
   Да, много у дьявола приемов, с помощью которых он силится не пустить
нас в церковь. Вон как старается! И это еще не всё. Значит, дело стоящее,
раз враг рода человеческого так усердствует. Значит, и нам надо стараться
не поддаться ни на один из его приемов, поставить фильтр у себя в голове
для любых мыслей против церкви, все препятствия преодолеть — и всетаки
прийти в храм, чего бы нам это ни стоило. Все эти мысли не называют
реальных причин того, почему не надо было бы ходить в церковь. А являются
лишь мыслями. И мысли эти — от дьявола. А он никогда правды не говорит.

   Если же он придумает еще тридцать три приема, или триста, или сколько
угодно — у него их заготовлено на все вкусы, лишь бы они казались нам
заслуживающими внимания, лишь бы мы верили ему, а не Богу, не Матери
Церкви, — то все равно нам нужно будет их отбросить, разоблачив одним
единственным приемом; ОТ ЦЕРКВИ МЫСЛЬ ОТВОДИТ — ЗНАЧИТ, ОНА
ОТ ЛУКАВОГО.

 Поэтому, если ты в церковь не ходишь или ходишь редко, то приглядись, на
чем тебя враг обманывает. И отвергни это, потому что это от него исходит,
а он уж точно ничего хорошего не посоветует.  Все эти «аргументы»,
которые лукавый нам подбрасывает и которыми мы, к несчастью,
руководствуемся в жизни, — перед Богом, Который будет нас судить, будут
ничто. На Суде Христовом мы увидим все таким, как оно есть на самом
деле, без всякой дьявольской идеологии. И увидится ясно, что они были сами
по себе, а правда жизни — сама по себе.

   Так что будем учиться отбрасывать их и жить просто и прямо — по
Евангелию, по совести.

   Пойдем к Богу, пойдем в храм, что бы ни было против этого. Такова воля
Божия. А она — благая и совершенная.   http://belousovo.prihod.ru

У меня есть проблема (протоиерей Андрей Ткачёв)
У меня есть проблема – на кого свалить свои грехи? Где найти крайнего или
группу крайних, на которых можно положить эту тяжесть?
   Начну с родителей. Виноваты, еще бы! Не воспитали толком, не научили
ничему, не молились за меня. Перелили в меня, как из сосуда в сосуд, все
свои склонности, навыки и болячки. Передали мне весь накопленный багаж
внутренних проблем, чтоб я его умножил и, в умноженном виде дальше
передал. Если этот ход размышлений правильный, то каждому новому поколению
людей все сложнее и сложнее с грехом бороться, потому что это не только
личный грех, но и умножившийся общечеловеческий грех.

   Вот сказал, чтобы с себя ответственность снять. Полегчать должно было,
но не полегчало. Еще, пожалуй, нарушил заповедь о почтении к отцу и
матери. Самооправдание ведь такая беда, как болото. Чем больше барахтаешься,
тем глубже увязаешь. Но все равно, я один свои грехи волочь на себе не
желаю, и отвечать один за них не желаю. Мне сообщники нужны и
подельники. Телевизор шепчет, что можно звезды и планеты в сообщники
взять.

   Звезды и планеты на нас влияют. Не могут не влиять, потому что все
вообще на всех влияют. Звезды влияют на меня, а я влияю на звезды. Они
меня притягивают своей массой и колют пучками своего света, а о них
думаю. Масса моя невелика и света я не издаю, но зато я думаю, а они –
нет. Кто на кого сильнее влияет, это еще вопрос.

   Свалю на них свои проблемы. Скажу, мол, родился под знаком тогото,
в год такойто. Силою сложившейся на небе ситуации склонен к такимто
грехам и ничего с собой поделать не могу. Гороскоп прилагается. Обвинение
прошу аннулировать.

   Но что, если эту логику в земных судах всерьез начнут рассматривать?
Например, возьмут и отпустят серийного убийцу на свободу по той причине,
что на него могущественно влияют звезды под которыми он родился. Они,
дескать, влекут его к злодейству, а он не может сопротивляться. Полный бред,
но это лишь логическое следствие из веры во всемогущество звезд. Если
звезды правы и сильны, то прощай юриспруденция, прощай правовое государство
и здравствуй хаос, оправданный гороскопами.

   Придержу этот аргумент для себя, но вслух его высказывать пока не буду.

   На меня мир современный негативно влияет. Точно! Я бы другим был,
если бы в другом мире жил. Разве можно в этом мире без греха прожить?
Спешка, суета, жадность, жестокость, подозрительность. Огни большого города,
манекены в витринах, реклама лезет в глаза и уши. Разврат, распад, пир во
время чумы, похоть, глупость, ненависть к тишине, смерть задолго до смерти.
Где здесь место душевному здоровью? Это он меня испортил, мир. Он меня
осквернил. «Не любите мира, ни того, что в мире» Свалю свою вину на этого
врага. Собственно и не свалю даже, а просто укажу на истинного виновника.

   (Хотя совесть мне шепчет, что где бы я ни жил, мои проблемы со мной
останутся. Пусть шепчет. Все равно, это никак проверить нельзя)

   Итак, звезды, родители, мир. Уже немало. Давно полегчать должно.
Родители, прародители. Деды, прадеды, прапрадеды. Отмотаемка ниточку до
самого начала. Адам и Ева. Вот, кто виноват во всем!

   Они! Они первые согрешили. Както даже не справедливо за вину одних
всех остальных наказывать. Она плод запретный съела? Он из ее рук плод
взял? Пусть они оба и отвечают. Я родился в земле изгнания, Рая не видел
в глаза, на меня воздействуют соблазны мира, у меня испорченная генетика,
на мне цепей больше, чем на руках пальцев. За что судить меня? И еще,
главное! Чуть не забыл! Змей, сатана, лукавый. Это он виноват. С него все
началось. Адам и Ева, простите. Вас обманули. Вы – жертвы. (Хотя все
равно вы больше меня виноваты. Но это так, к слову)

   Вот он, пакет оправдательных документов. Вот они, аргументы для
защитной речи на Суде, если Суд будет хоть чутьчуть похож на торжество
американского правосудия из голливудского кинофильма.

   «Граждане судьи, гляньте на эту жертву несправедливости! На него
ополчились все, кто мог ополчиться, и все требуют от него ответа. Между
тем, кто перед нами? Несчастный червяк и сын несчастного червяка. Его
родители были отравлены слабостями, грехами и преступными склонностями.
Эту смесь они предали моему подзащитному. В свою очередь эту смесь, в
несколько уменьшенном виде, они получили в наследство от своих родителей,
а те – от своих. Если мы проявим терпение и размотаем клубочек, то придем
к Адаму и Еве. Да, господа! Эта, всем известная пара, несет на себе полноту
ответственности за все наши грехи, а значит и за грехи моего подзащитного.
Добавим сюда диавола с его злобой и хитростью, с его не знающим сна и
отдыха коварством и спросим себя: может ли глина (а человек сделан из
глины, господа) сопротивляться нападению падшего ангела? Не утруждайте
себя поиском ответов. Не может!»



И так далее, так далее, так далее. Вот и мир расписан зловещими красками,
вот упомянуты и звезды. Впрочем, упомянуты как бы вскользь и случайно.
Вот невиновность моя почти доказана. Но странно. На душе у меня легче не
стало. Сердцебиение участилось, и щеки раскраснелись, но легче на душе не
стало.

   Както все петляли между космосом, Адамом, родителями и сатаной, а про
Христа не вспомнили. Не вспомнили про Того, Кто жаждет моего оправдания
больше, чем я – своего самооправдания. Я, чтобы самооправдаться, сочиняю
аргументы. А Он, чтобы меня оправдать, распять Себя позволил и воскрес.
Звезды, которые на меня якобы влияют, волхвов к Его Рождественским яслям
привели. Адама и Еву, с которых все началось, Он первыми из ада вывел.
Диавола, который ложь родил и, как яд, в людей ее впрыснул, Он ввергнет
в «озеро огненное и серное», чтобы тот мучился во веки веков. (См. Откр.
20:10)

   Согласно Евангелию я, конечно, виноват, но я свободен. На меня все
влияют, но я все равно свободен. На глубине сердца я недоступен влияниям
и ответственен сам за все свои поступки. Меня нельзя заставить грешить.
Можно только убедить и соблазнить, но последнее слово за мной и мне за
все отвечать. Такова прозрачная тяжесть Евангелия.

   Наступит Великий пост, и на Преждеосвященной Литургии будут петь: Не
уклони сердце мое в словеса лукавствия, непщевати вины о гресех. Это
значит «не позволяй мне придумывать оправдания», «не дай сердцу моему
уклониться в поиск самооправданий». Мало того, нужно будет также молиться
о даровании видения своих грехов. «Даруй мне зрети моя прегрешения и не
осуждати брата моего»!

   Нужно будет увидеть свои грехи и оплакать их, отказавшись от желания
оправдываться. Буду судить себя сам, и Бог меня не осудит. Боюсь, что если
уклонюсь в «словеса лукавствия» и придумаю себе оправдания, Бог станет
припоминать мои вины и выводить их на свет. И тогда даже Солнцу придется
краснеть за меня и стыдиться.

   Признаю свою вину. Признаю и то, что не все про себя знаю, и
неведомые мои грехи превосходят ведомые. Признаюсь в этом и голову
склоню, но не буду отчаиваться. Иисусом Христом утешусь. Как Андрей
Критский в каноне говорит: «В Тебе, Спасе мой, оправдаюся».

   Вот только это произнес, и полегчало. Мысли улеглись, сердце потеплело
и успокоилось. А сердце ведь не голова. Его не обманешь.

Pravoslavie.ru / протоиерей Андрей Ткачёв

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ ПОСТ
15 ноября  24 декабря

(28 ноября  6 января н. ст.)

Начинается Рождественский пост. Он предваряет собою праздник Рождества
Христова за сорок дней и называется также Филипповым постом, потому что
начинается после 27 ноября — дня памяти апостола Филиппа. Рождественский
пост установлен для того, что мы ко дню Рождества Христова очистили себя
покаянием, молитвою и постом, чтобы с чистым сердцем, душой и телом
могли благоговейно встретить явившегося в мир Сына Божия и чтобы, кроме
обычных даров и жертв, принести Ему наше чистое сердце и желание
следовать Его учению.

Правила воздержания, предписанные Церковью в Рождественский пост, столь
же строги, как и Петров пост. Понятно, что во время поста запрещены мясо,
сливочное масло, молоко, яйца, сыр. Кроме того, в понедельник, среду и
пятницу Рождественского поста уставом запрещаются рыба, вино и елей и
дозволяется принимать пищу без масла (сухоядение) только после вечерни. В
остальные же дни — вторник, четверг, суббота и воскресенье — разрешено
принимать пищу с растительным маслом. Рыба во время Рождественского
поста разрешается в субботние и воскресные дни и великие праздники,
например, в праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы, в храмовые
праздники и во дни великих святых, если эти дни приходятся на вторник или
четверг. Если же праздники приходятся на среду или пятницу, то разрешение
поста положено только на вино и елей. Со 2 января по 6 января пост
усиливается, и в эти дни даже в субботу и воскресенье рыба не благословляется.

                        Как проводить время постов

По делам благочестия, которым мы должны посвящать постные дни, дни
поста приближаются к дням праздничным. Слово Божие свидетельствует, что
пост... соделается для дома Иудина радостью и веселым торжеством (Зах. 8,
19). Но посты все же отличаются от праздничных и будних дней. В
праздники Церковь призывает нас к благодарению Бога и святых за благодеяния,
в посты — к примирению с Богом и участию в жизни, страданиях и смерти
Спасителя и святых. Праздники располагают нас к духовной радости надежде,
посты — к сокрушению и слезам. В праздники, сообразно духовному
веселью, Церковь благословляет трапезу обильнейшую, в посты — предписывает
умеренное употребление пищи и пития, и притом пищи не скоромной, а
постной. В Церковном Уставе ясно изображено и время употребления и
качество постной пищи. Все строго рассчитано, с той целью, чтобы ослабить
в нас страстные движения плоти, возбуждаемые обильным и сладким питанием
тела; но так, чтобы не совсем расслабить нашу телесную природу, а
напротив — сделать ее легкою, крепкою и способною подчиняться движениям
духа и бодренно выполнять его требования.

Устав Церкви учит, от чего следует воздерживаться во время постов — «все
благочестиво постящиеся строго должны соблюдать уставы о качестве пищи,
то есть воздерживаться в посте от некоторых брашен (то есть еды, пищи),
не как от скверных (да не будет сего), а как от неприличных посту и
запрещенных Церковью. Брашна, от которых должно воздерживаться в ога,
как фальшивая, и уподобится злым демонам, никогда не ядушим».

посты, суть: мясо, сыр, коровье масло, молоко, яйца, а иногда и рыба,
смотря по различию святых постов».

Существует пять степеней строгости поста:

1) полное воздержание от пищи; 2) сухоядение; 3) горячая пища без масла;
4) горячая пища с маслом (растительным); 5) вкушение рыбы.

В день вкушения рыбы разрешается и горячая пища с растительным маслом.
В православных календарях растительное масло обычно называется елеем.
На соблюдение в определенные дни более строгой степени поста, чем
определено, нужно взять благословение у священника.

Пост телесный, без поста духовного, ничего не приносит для спасения души,
даже наоборот, может быть и духовно вредным, если человек, воздерживаясь
от пищи, проникается сознанием собственного превосходства. Истинный пост
связан с молитвой, покаянием, с воздержанием от страстей и пороков,
искоренением злых дел, прощением обид, с воздержанием от супружеской
жизни, с исключением увеселительных и зрелищных мероприятий, просмотра
телевизора. Пост не цель, а средство — средство смирить свою плоть и
очиститься от грехов. Без молитвы и покаяния пост становится всего лишь
диетой. Постясь телесно, в то же время необходимо нам поститься и
духовно: «Постящеся, братие, телесне, постимся и духовне, разрешим всяк
союз неправды», — заповедует Святая Церковь. Сущность поста выражена в
следующей церковной песне: «Постясь от брашен, душа моя, а от страстей
не очищаясь, — напрасно утешаемся неядением: ибо — если пост не
принесет тебе исправления, то возненавидена будет от Бога, как фальшивая,
и уподобится злым демонам, никогда не ядушим».

                   Как приучить себя к посту

Основа поста — борьба с грехом через воздержание от пищи. Именно
воздержание, а не изнурение тела, поэтому правила соблюдения постов
каждый должен соизмерить со своими силами, со степенью своей подготовки
к посту. Пост — аскетический подвиг, требующий подготовки и постепенности.
Необходимо входить в поствование постепенно, поэтапно, начав хотя бы с
воздержания от скоромной пищи в среду и пятницу в течение всего года.
Некоторые необдуманно и поспешно берутся за подвиги поста и начинают
поститься безмерно, строго. Вскоре они или расстраивают свое здоровье, или
от голода делаются нетерпеливы и раздражительны, — злятся на всех и на
все, пост скоро делается для них невыносимым и они бросают его. Чтобы
наше расположение к посту сделать прочным, нужно приучать себя к посту
не спеша, внимательно, не разом, а постепенно — малопомалу. Каждый
сам должен определить, сколько ему требуется в сутки пищи и пития; потом
понемногу надо уменьшать количество употребляемой пищи и довести его до
того, что больше уже нельзя сокращать свое питание, чтобы не подвергнуться
ослаблению, изнурению, — неспособности к делу. Тут главное правило,
данное Самим Господом: да не отягчают сердца ваша объядением и пианством.
Желающие соблюдать пост должны посоветоваться с опытным духовником,
рассказать ему о своем духовном и физическом состоянии и испросить
благословения на совершение поста.

МОЛИТВЫ ПЕРЕД И ПОСЛЕ ВКУШЕНИЯ ПИЩИ

ПЕРЕД ВКУШЕНИЕМ
Отче наш, Иже еси на небесех! Да святится имя Твое, да
приидет Царствие Твое, да будет воля Твоя, яко на небеси
и на земли. Хлеб наш насущный даждь нам днесь; и

остави нам долги наша, якоже и мы оставляем должником
нашим; и не введи нас во искушение, но избави нас от
лукавого. Очи всех на Тя, Господи, уповают, и Ты даеши
им пищу во благовремении, отверзаеши Ты щедрую руку
Твою и исполнявши всякое животное благоволения.

ПОСЛЕ ВКУШЕНИЯ
Благодарим Тя, Христе Боже наш, яко насытил еси нас
земных Твоих благ; не лиши нас и Небесного Твоего
Царствия, но яко посреде учеников Твоих пришел еси,
Спасе, мир даяй им, прииди к нам и спаси нас.



                     СОБОР АРХИСТРАТИГА МИХАИЛА  И ПРОЧИХ НЕБЕСНЫХ СИЛ БЕСПЛОТНЫХ
                                           21 ноября

             Этот праздник — главный из всех праздников в честь святых ангелов. В просторечии он именуется Михайловым
днем и очень чтим верующими людьми. Собор — соединение, совокупность всех святых ангелов во главе с Архистратигом
Михаилом, которые все совокупно и единогласно славят Святую Троицу, единодушно служат Богу.
             Архистратиг Михаил — вождь Небесных Сил, на иконах его изображают в грозном и воинственном виде: на голове
шлем, в руке — меч или копье. Под ногами — пораженный им дракон. С кем же воюет этот отважный предводитель? Мы знаем,
что весь ангельский мир, созданный еще до сотворения человека и всего видимого мира, был наделен великими совершенствами
и дарами. Ангелы, подобно людям, имели свободную волю. Они могли злоупотребить этой свободной волей и впасть в грех. Это
и произошло с одним из верховных ангелов — Денницей, который открыл в себе источник зла и гордости и восстал против своего
Творца. Духовный мир поколебался и часть ангелов последовала за Денницей. В этот момент из ангельской среды выступил
Архистратиг Михаил и произнес: «Никто как Бог!», — обращаясь с этим призывом ко всем ангелам. Этими словами он показал,
что признает только одного Единого Бога, Творца и Властителя всей вселенной.
             Борьба была трудной, ибо Денница был наделен великими совершенствами. Но силы добра победили, и Денница
был свергнут с неба со всеми своими последователями. А Архангел Михаил утвердился как вождь всего ангельского мира, верного
богу. С тех пор в руках архистратига меч, потому что сатана, свергнутый с неба, не успокаивается. Падшим ангелам пресечена
возможность проникать в высшие области мироздания и, поэтому, всю свою злобу они устремили на людей, и в первую очередь
на верующих в Бога. Может ли меч Архистратига Михаила при таких обстоятельствах оставаться в бездействии? Конечно, нет!
Он не перестает воевать с аггелами зла и тьмы, ограждая верных чад Божиих от их коварных происков. И мы должны радоваться,
что имеем такого отважного защитника — победоносного вождя Небесных Сил. Нужно помнить, что его охраняющий меч будет
всегда за нас, если только мы не вступим в союз с тем, с кем борется Архистратиг Михаил. Ангелы, оставшиеся верными своему
Творцу и составившие воинство Архистратига Михаила, настолько утвердились в добре, что грех для них стал невозможным. Не

потому, что они, имея свободную волю, не могут преступить воли Божией, а просто потому, что они не хотят этого делать, не хотят грешить. Обратите внимание
на эти слова. Не хотят грешить! Как это назидательно для нас! Не захотеть грешить — значит получить возможность приблизиться к Богу и видеть Его, как видят
Его ангелы. Служить Ему, исполняя Его повеления.
             Слово «ангел» означает «вестник». Такое наименование имеют бесплотные духи, потому что они возвещают людям
волю Божию. Ангелы обитают везде, но, преимущественно на небе, вокруг Престола Божия. Сами мы не способны видеть и ощущать
славу Божию — нам нужны посредники, которые так преобразуют ее, что она становится доступной и нам. Вот ангелы и являются
этими посредниками, без которых мы никогда бы не смогли ощутить и воспринять, даже в малой степени, Божественный свет.
Ангелы посылаются на землю для служения людям.
             По мнению некоторых учителей Церкви, человек должен восполнить число отпавших ангелов. Значит, мы должны
войти в Собор Ангелов. Как же чиста и свята тогда должна быть наша жизнь! Как еще здесь, на земле, мы должны подготавливать
себя к вхождению в светлое и святое собрание Ангелов! Для этого мы должны приобрести мысли и чувства ангельские, очистить
сердце для любви. Жить по заповедям евангельским.
             История празднования Собора Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил бесплотных такова. Еще в апостольские
времена было распространено ложное учение об Ангелах. Среди христиан появились еретики, которые поклонялись Ангелам как богам
и учили, что видимый мир сотворен не Богом, а Ангелами, почитая их выше Христа. Это учение было настолько опасно, что святые
отцы были вынуждены созвать в Лаодикии поместный собор (IV век), на котором было осуждено злочестивое ангелопоклонение и
установлено благочестивое почитание Ангелов как служителей Божиих, охранителей человеческого рода, и повелено праздновать Собор
Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил 8 ноября по старому стилю (21 ноября — по новому).
             Дата празднования выбрана не случайно. Ноябрь — это 9й месяц после марта, который считается первым месяцем
после сотворения мира. В ознаменование 9ти ангельских чинов именно в ноябре — 9м месяце — установлен праздник Ангелам. 8е число указывает на день
Страшного Суда, в котором непосредственное участие примут Ангелы. Именно они будут свидетельствовать на Суде о нашей жизни и делах — праведных или
неправедных. День Страшного Суда святые отцы называют восьмым днем. Время измеряется неделями (седмицами). 8м днем будет последний день мира, день
Страшного Суда.
             Число Ангелов неизмеримо велико, и Господь учредил порядок в Небесном воинстве, создав Ангельскую иерархию. Ангелы отличаются друг
от друга просвещенностью.
             У каждого чина Ангелов есть свое предназначение. Ближе всего к людям стоят Ангелы и Архангелы. Архангелов всего семь:
             1Архангел Михаил (его имя означает «Кто яко Бог»)
             1Архангел Гавриил («Сила Божия»)
             1Архангел Рафаил («Помощь, исцеление Божие»)
             1Архангел Уриил («Огонь и свет Божий»)
             1Архангел Салафиил («Молитва к Богу»)
             1Архангел Иегудиил («Хвала Богу»)
             1Архангел Варахиил («Благословение Божие»).
             Среди Ангелов находится и АнгелХранитель каждого из нас. По учению Церкви каждому из нас во время Крещения Господь дает Ангела
Хранителя. Он всегда находится около нас, охраняя на всем жизненном пути. Мы, грешные люди, не видим их, как видят их святые. Но мы знаем и верим,
что они всегда с нами. АнгелыХранители занимают самый последний чин в ангельской иерархии, но это не должно нас смущать. Хотя они и удалены больше
других от Бога, их служение велико в очах Божиих, т.к. они предназначены охранять и спасать нас, людей, а человек, как известно, венец творения Божия.
             Все, что есть в нас доброго, чистого, светлого: всякая хорошая мысль, доброе дело, молитва, покаяние — все это в нас рождается и
совершается по внушению нашего АнгелаХранителя. Действуя через нашу совесть и наше сердце, он удерживает нас от греха и соблазна, помогает бороться
с искушениями.
             Когда АнгелХранитель видит нас идущими спасительным путем, он всячески старается нас ободрить, утвердить на этом пути. Если мы
уклоняемся с истинного пути, он всеми силами старается вернуть нас на него. Но если мы совсем перестаем слушать своего АнгелаХранителя и впадаем
в грех, Ангел отходит от нас, плачет, и со стороны наблюдая за нами, просит Бога, чтобы Он потерпел и помедлил с наказанием. И в то же время он
не оставляет попыток достучаться до нашей совести и пробудить покаяние.
             Все это обязывает нас с благоговением чтить своего АнгелаХранителя и все прочие Небесные Силы и молиться, чтобы они охраняли,
укрепляли нас и помогали на нашем нелегком земном пути.

             Святые отцы об Ангелах:

             «Прославлять Ангелов — наш долг. Они, воспевая Творца, обнаруживают милость Его и благорасположение
к людям» (свт. Иоанн Златоуст).
             «…прежде сотворения … видимой твари Бог сотворил духовные и Небесные Силы, которые, зная, что они
из ничтожества сотворены для великой славы блаженства по благости Творца, воссылают Ему всегдашнее благодарение и
непрестанно занимаются прославлением Его» (преп. Иоанн Кассиан Римлянин).
             «Всякая душа, оставшаяся … во зле без защиты АнгелаХранителя, предается на разграбление врагам…»
(свт.Василий Великий).
             «Они — служители Божией воли — сильны как по своей естественной, так и по обретенной ими крепости;
все обходят, всем и везде с готовностью предстают по усердию к служению и по легкости естества скоро переносясь по
воздуху» (свт. Григорий Богослов).
             «… хорошо следовать доброму ангелу. Посему, если будешь повиноваться ему и делать его дела, то будешь
жить с Богом…» (св. Ерм).
             «Нужно знать, что падение для Ангелов то же, что смерть для людей. Ибо после падения нет им покаяния,
как и людям нет покаяния после смерти» (св. Иоанн Дамаскин).
             «Празднуя Собор Архангелов и Ангелов, мы должны, братия, помышлять, что и нам надобно … быть или в
Соборе Ангелов, или среди скопища духов отверженных. Кто может решиться на последнее? Но, желая первого, надобно
заблаговременно приготовлять себя к сожития с Ангелами через стяжание мыслей и чувств Ангельских» (свт. Иннокентий
Херсонский).

                                             Тропарь Собора Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил бесплотных
глас 4
Небесных воинств Архистратизи,/ молим вас присно мы, недостойнии,/ да вашими молитвами оградите нас/ кровом крил невещественныя вашея славы,/
сохраняюще ны, припадающия прилежно и вопиющия:/ от бед избавите ны,// яко чиноначальницы Вышних сил.



Издание: Храм Святителя Николая  п. Горшечное Щигровская и
Мантуровская Епархия Курской Митрополии МП Горшеченское благочиние

   Разговор со священником.
Вопрос:

Апостол Павел сказал: «Ибо мудрость мира сего есть безумие пред Богом,
как написано: уловляет мудрых в лукавстве их» (1 Кор. 3: 19). Как это
понимать?    Юрий

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Коринфяне, к которым обращено послание, были
эллинами. В греческой культуре выше всего ценилась
мудрость, но она была лишена благодати Святого Духа
и имела своим источником только ограниченный
человеческий разум. Такая горделивая мудрость ничтожна
в очах Божиих. Святой апостол в рассматриваемом
стихе цитирует книгу Иова: «Он [Бог] уловляет мудрецов
их же лукавством, и совет хитрых становится тщетным»

(Иов 5: 13). По словам псалмопевца, «Господь знает мысли человеческие,
что они суетны» (Пс. 93: 11). Именно это имел ввиду апостол Павел,
говоря, что «мудрость мира сего есть безумие пред Богом». Христиане
противопоставляют ей подлинную мудрость, которая не только просвещает
ум, но преображает всего человека: «мудрость, сходящая свыше, вопервых,
чиста, потом мирна, скромна, послушлива, полна милосердия и добрых
плодов, беспристрастна и нелицемерна» (Иак. 3: 17).

Вопрос:

Некоторые верующие стремятся иметь в доме как можно больше святынь.
Насколько это важно?   Марина

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Цель нашей земной жизни – приготовление себя к
блаженной жизни в Небесном Царстве. Поэтому и
земное наше жилище должно быть устроено как прообраз
нашего вечного пристанища. «Каждый христианский
дом, – писал святой праведный Иоанн Кронштадтский,
– изображает собою бесконечно великий дом –
вселенную, небо и землю, в коих обитает Господь.
Поэтому в каждом христианском доме видишь
изображения Спасителя и Божией Матери, внемлющих

молитвам живущих в доме и прибегающих к ним… Иконы Спасителя во
всяком доме православном изображают Его вездеприсутствие, Его владычество
на всяком месте, а образа святых – соприсутствие или близость к нам
святых по благодати Божией как членов единого тела Церкви, соединенных
под единым Главою – Христом» (Иоанн Кронштадтский, праведный. Моя
жизнь во Христе. М., 2002. С. 674, 724).

Храня в доме святыни и молитвенно обращаясь к ним, мы продолжаем
древнюю библейскую традицию. Святое (евр. кадош; греч. гагиос) – это
нечто возвышенное, отделенное от обычного, требующее благоговейного
отношения.

Бог не только сотворил мир, но и хранит его и освящает. По определению
преподобного Максима Исповедника, «Бог создал нас для того, чтобы мы
стали причастниками Божеского естества, для того, чтобы мы вошли в
вечность, для того, чтобы мы уподобились Ему, будучи обожены благодатью,
которая производит все существующее и призывает к существованию все, что
не существовало». Источником всякой святыни являются исходящие от Творца
нетварные Божественные энергии, пронизывающие мир. Нетварный свет,
исходящий от Бога, может проникать в этот мир и освящать не только
людей, живущих свято, но и связанные с ними предметы. Эта благодать,
освящающая человека и окружающий мир, является реальной силой. Напротив,
грех оскверняет человека. Он делает мир безблагодатным, ибо мерзость
порока несовместима со святостью. Если в доме много святынь, горит
лампада, совершаются молитвы (утром, вечером, перед едой и после нее),
отношения в семье построены на началах христианской любви, нет ссор и
споров, то духовная атмосфера очищается и освящается. Темным духам
неприятно в такой квартире, и они покидают ее. Когда входишь в намоленный
дом, то сразу это чувствуешь.

Вопрос:

Почему крестный ход в ночь Пасхи идет против часовой стрелки? Вообще,
играет ли какуюто роль движение по часовой стрелки или против во время
православных обрядов?   Ольга

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Совершая крестный ход, православные идут навстречу
солнцу, так как Спаситель мира Иисус Христос по
определению Церкви является Солнцем Правды. Мы
идем на встречу нашему Господу.

Вопрос:
Здравствуйте! Вчера у нас в гостях была одна женщина,заглянув в спальню
и увидев в углу иконостас,сказала что не правильно это,размещать иконы в
спальне,если супруги не венчанные.Якобы,только венчаные супруги имеют
право ставить в спальне иконы.Я сначала было с ней заспорила,но потом
уступила...Собственно,в этом и состоит вопрос.Заранее благодарю!

Здравствуйте, Элеонора!

Спросите, пожалуйста, Вашу "благочестивую" знакомую: по ее мудрому
мнению, могла ли мать святого Пантелеимона Целителя, муж которой был
язычником, держать в своей спальне иконы? Пусть Вам вслух ответит, чтобы
великомученик Пантелеимон услышал от нее "приговор" своей любимой
маме.

Вопервых, законность зарегистрированного невенчанного брака Русская
Православная Церковь никогда не отрицала, а в 2000 г. признала на
Архиерейском соборе принятым документом "Основы социальной концепции
Русской Православной Церкви".

Вовторых, брак не является нечистым или скверным делом, т.к. благословлен
Богом еще в раю (см. Быт. 1, 28).

Я не спорю, что для супруговхристиан венчание нужно. Но если встать на
позицию Вашей "благочестивой" знакомой, то праведные Иоаким и Анна,
родители Пресвятой Богородицы, и праведные Захария и Елизавета, родители
Иоанна Предтечи, являются величайшими грешниками  ведь их браки были
невенчанными.

Для чего нужны иконы? Это помощь для молитвы. Икона  это некое окошко
в мир вечности, и открывается оно во время молитвы.

Если ктолибо Вам скажет, что, поскольку Вы невенчанная, Вам не нужно
общаться с Богом в молитве и чтении Евангелия, то отойдите от такого
человека на достаточно безопасное расстояние. Заразиться такими взглядами
страшнее, чем вирусом Эбола!

С уважением, протоиерей Борис Балашов

Вопрос:
Здравствуйте, я не знаю к кому можно или нужно задать свой наболевший
вопрос:"Была нарушена традиция вылита вода из стакана, не дожидавшийся
40 дней после смерти человека(которую ставят в день поминания и накрывают
хлебом)". Что за это будет? И что нужно делать?

Здравствуйте, Анна!

Эта традиция со стаканом и хлебом не имеет никакого отношения ни к
усопшему, ни ко Христу и Его Церкви. Это язычество. Православная Церковь
не может отвечать на вопросы, связанные с языческим ритуалом. Соблюдение
языческих ритуалов является тяжким грехом для православного христианина.
Поэтому даже сами рассуждения на эту тему для христианина неприемлемы.

Для правильного понимания состояния умершего и более глубокого осмысления
смерти советую познакомиться со статьями: протодиакона Андрея Кураева
"Что такое смерть?", протоиерея Аркадия Штейнберга "Последний путь души
человеческой" и протоиерея Бориса Балашова "Смысл земной жизни".

С уважением, диакон Иоанн Иванов

 Вопрос:

Объясните, пожалуйста, что значит покаяние? И какая между покаянием и
раскаянием разница?

Альта

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Покаяние – осознание своей греховности и переживание,
связанное с таким осознанием. Это не только сожаление
о совершении проступков, противоречащих заповедям
и нравственным нормам, но нечто большее – раскаяние,
то есть осуждение всего неправильно содеянного: «Ибо
печаль ради Бога производит неизменное покаяние ко
спасению, а печаль мирская производит смерть» (2
Кор. 7: 10).

Следовательно, для действенности таинства покаяния необходимы искреннее
сердечное раскаяние и твердое намерение исправить свою жизнь.


